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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Пленум Центрального Комитета К П С С  выража

ет твердую уверенность, что рабочие и колхозники, 

ученые и специалисты народного хозяйства, все 

трудящиеся страны, тесно сплоченные вокруг 

ленинской партии, приложат свои силы, знания 

и опыт к тому, чтобы ознаменовать 1979 год 

новыми успехами на всех участках коммунистиче

с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а .
sera основана 1 июня 1917 года СРЕДА, 29 НОЯБРЯ 1978 ГОДА № 273 (16793) Цена коп.

И Н Ф О Р М А  Ц И О Н Н О Е  С О О Б Щ Е Н И Е
о  П л е н у м е  Ц е н т р а л ь н о г о  К о м и т е т а  

К о м м у н и с т и ч е с к о й  п а р т и и  С о в е т с к о г о  С о ю з а
27 ноября 1978 года состоялся очередной Пленум Цен

трального Комитета КПСС. ,
Пленум заслушал доклады заместителя Председателя 

Совета Министров СССР, председателя Госплана СССР 
тов. Н. К. Байбакова «О Государственном плане экономиче
ского и социального развития СССР на 1979 год» и минист
ра финансов СССР тов. В. Ф. Гарбузова «О Государствен
ном бюджете СССР на 1979 год и об исполнении Государст- 

i венного бюджета СССР за 1977 год».
В прениях по этим докладам выступили: тт. А. П. Ляш- 

ко—Председатель Совета Министров Украинской ССР, Б. А. 
Ашимов — Председатель Совета Министров Казахской 
ССР, П. П. Гришкявичус — первый секретарь ЦК Компар
тии Литвы, И. А. Бондаренко — первый секретарь Ростов

ского обкома КПСС, И. Г. Павловский — министр путей со
общения СССР, М. Г. Воропаев — первый секретарь Челя
бинского обкома КПСС, Б. Е. Патон — президент Академии 
наук Украинской ССР, В. М. Чердинцев — комбайнер кол
хоза «Рассвет», Оренбургская область, Б. Р. Рахимов — 
первый секретарь Самаркандского обкома Компартии Уз
бекистана.

На Пленуме с большой речью выступил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Председатель Президиума Верховно
го Совета СССР тов. Л. И. Брежнев.

Пленум ЦК КПСС принял по обсуждавшимся вопросам 
соответствующее постановление, которое публикуется в пе
чати.

Пленум ЦК КПСС рассмотрел организационные 
вопросы.

Пленум ЦК перевел секретаря ЦК КПСС тов. Чернен
ко К. У. из кандидатов в члены Политбюро ЦК КПСС.

Пленум ЦК избрал кандидатом в члены Политбюро ЦК 
КПСС тов. Тихонова Н. А.

Пленум ЦК избрал кандидатом в члены Политбюро ЦК 
КПСС тов. Шеварднадзе Э. А.

Пленум ЦК избрал тов. Горбачева М. С. секретарем 
ЦК КПСС.

Пленум ЦК освободил тов. Мазурова К. Т. от обязанно
стей члена Политбюро ЦК КПСС по состоянию здоровья и 
в связи с его просьбой.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою работу.

Постановление Пленума Центрального Комитета КПСС

О ПРОЕКТАХ ГОСУДАРСТВЕННОГО П Л А Н А  Э К О Н О М И Ч Е С К О Г О  И 
Р А З В И Т И Я  С С С Р  И Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  Б Ю Д Ж Е Т А  СССР

СОЦИАЛЬНОГО 
НА 1 9 7 9  ГОД

Пленум ЦК КПСС отмечает, что за истекший период 
десятой пятилетки в результате самоотверженного труда 
рабочего класса, колхозного крестьянства и народной ин
теллигенции, многогранной организаторской и полити
ческой работы партии достигнуты новые крупные усле. 
хи в претворении в жизнь выработанных X X V  съездом 

- КПСС задач социально-экономического развития страны, 
программы дальнейшей борьбы за мир и международное 
сотрудничество, за свободу и независимость народов. 
Возросло экономическое и оборонное могущество Нашей 
социалистической Родины, укрепился ее международный 
авторитет. Богаче и в материальном, и в духовном отно
шении стала жизнь советских людей.

Большие и ответственные задачи встают перед страной 
в 1979 году. Их успешное решение потребует мобилиза
ции сил партии и народа, дальнейшего повышения уров
ня политической, хозяйственной и организаторской ра- 

. боты.
Пленум Центрального Комитета КПСС постановляет:
1. Одобрить в основном проекты Государственного 

плана экономического и социального развития СССР и 
Государственного бюджета СССР на 1979 год.

Совету Министров СССР внести указанные проекты на 
рассмотрение Верховного Совета СССР.

2. Целиком и полностью одобрить выводы и установки, 
изложенные в выступлении Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя Президиума Верховного Сове
та СССР товарища Л. И. Брежнева на настоящем Пле
нуме, положить их в основу деятельности всех партий
ных, советских, профсоюзных и комсомольских органи
заций, хозяйственных органов. Сосредоточить усилия на 
обеспечении выполнения и перевыполнения народнохо
зяйственного плана 1979 года, более полном использова
нии интенсивных факторов экономического развития, 
что станет еще одним важным звеном в реализации ре
шений XXV съезда КПСС, заданий десятой пятилетки, 
осуществлении намеченной программы повышения 
благосостояния советского народа.

3. Пленум ЦК КПСС подчеркивает, что важнейшей за- 
‘ дачей министерств и ведомств, партийных, советских и

общественных организаций, трудовых коллективов яв
ляется дальнейшее усиление борьбы за повышение эф
фективности общественного производства и качества ра
боты. Эта борьба должна вестись широким фронтом —в 
промышленности, сельском хозяйстве, на транспорте, в 
строительстве и других отраслях экономики, во всех

звеньях производства и управления. Особое внимание 
должно быть направлено на повышение производитель
ности труда, внедрение в производство достижений нау
ки и передового опыта, новой техники и технологии, при
ведение в действие имеющихся резервов и возможно
стей для увеличения выпуска и повышения технического 
уровня продукции при минимальных затратах.

Долг партийных, советских и хозяйственных органи
заций всемерно устранять непроизводительные издерж
ки и потери, добиваться бережного расходования ме
талла, топлива, электроэнергии, всех материальных, фи
нансовых и трудовых ресурсов. Важно, чтобы режим 
экономии как один из главных принципов социалисти
ческого хозяйствования последовательно осуществлял
ся в каждой отрасли, в каждом производственном* кол
лективе, на каждом рабочем месте.

4. Министерствам и ведомствам, местным партийным, 
советским и хозяйственным органам сконцентрировать 
силы на решении узловых народнохозяйственных про
блем, дальнейшем развитии металлургии, топливной и 
химической промышленности, энергетики, машинострое
ния, всех видов транспорта и других отраслей. Одной 
из ключевых задач остается всемерное расширение вы
пуска товаров народного потребления, улучшение их 
ассортимента и качества.

Госплану СССР, Госстрою СССР, Стройбанку СССР, 
министерствам и ведомствам, партийным и советским 
органам принять решительные меры по улучшению дел 
в капитальном строительстве, обеспечению своевремен
ного ввода в действие и освоению новых производствен
ных мощностей, особенно объектов, имеющих первосте
пенную государственную важность. Вести непримири
мую борьбу с фактами распыления сил и средств по 
многочисленным стройкам, увеличения объемов неза- 
вершеннох’о строительства и неустановленного оборудо
вания.

5. Исходя из решений июльского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС, осуществить меры по повышению урожайности 
и продуктивности скота и птицы, увеличению валовых 
сборов зерна и других сельскохозяйственных культур, 
росту производства мяса, молока, яиц, шерсти, выполне
нию планов закупок продуктов земледелия и животно
водства. Настойчиво проводить работу по устранению по
терь и обеспечению сохранности сельскохозяйственной 
продукции, укреплению материальной базы по ее хра
нению и переработке.

6. Пленум ЦК КПСС считает, что в условиях непре

рывного роста масштабов и повышения качественного 
уровня экономики, усложнения межотраслевых и внут
риотраслевых связей все большее значение приобретают 
дальнейшее совершенствование методов хозяйствования 
и управления, укрепление организованности и слажен
ности в работе на всех участках общественного произ
водства. Партийные, советские, профсоюзные и комсо
мольские организации, хозяйственные органы призваны 
обеспечить строгое соблюдение плановой, производствен
ной и трудовой дисциплины. Ритмичная, четкая работа, 
безусловное выполнение плана по всем показателям, 
обязательств по поставкам продукции потребителям, в 
том числе на экспорт, должны стать непреложным зако
ном для всех звеньев народного хозяйства. Необходимо 
усилить организующую и мобилизующую роль плана, 
осуществлять систематический контроль за выполнени
ем установленных заданий каждым предприятием, 
стройкой, колхозом и совхозом.

7. Решение задач, предусмотренных народнохозяйст
венным планом на 1979 год, требует дальнейшего раз
вертывания социалистического соревнования —  испы
танного рычага умножения трудовых успехов, действен
ного средства коммунистического воспитания людей. Со
циалистическое соревнование должно быть направлено 
на изыскание и приведение в действие резервов произ
водства, поиск наиболее эффективных и экономных пу
тей достижения высоких конечных результатов. Важно, 
чтобы все новое и прогрессивное, рожденное инициати
вой масс, находило быстрое и широкое распространение, 
чтобы соревнование активно способствовало подтягива
нию отстающих до уровня передовых. Сила и эффек
тивность соревнования прежде всего в том, чтобы каж
дый коллектив, каждый трудящийся работал высоко
производительно, успешно справлялся с выполнением 
производственных заданий, принятых социалистических 
обязательств и встречных планов как по количествен
ным, так и качественным показателям. Совместными 
усилиями партийных, профсоюзных, комсомольских, хо
зяйственных организаций необходимо создать во всех 
трудовых коллективах атмосферу творческой и дружной 
работы, в которой каждый трудящийся мог бы полнее 
проявить свои способности, чувствовал высокую ответ
ственность за результаты как своего труда, так и труда 
коллектива.

8. ЦК компартий союзных республик, краевым, обла
стным, окружным, городским и районным комитетам

В ы с т у п л е н и е  т о в а р и щ а  Л .  И .  Б р е ж н е в а

н а  П л е н у м е  Ц К  К П С С
Товарищи!
Сегодня мы рассматриваем проекты плана и бюджета 

на 1979 год. Как всегда это позволит нам конкретнее и пол
нее представить общее положение дел в экономике, мас- 

. штабы достигнутых успехов и стоящих перед нами задач, 
а также пути, ведущие к их решению.

Позади три года десятой пятилетки. Это были хорошие 
годы. Многое удалось сделать. Многое изменилось к луч
шему. Советский народ, партия живут напряженной, насы
щенной жизнью, настойчиво работают над выполнением 
социально-экономической программы, выдвинутой XXV 

* съездом КПСС.
В нынешнем году мне удалось побывать в Сибири и на 

Дальнем Востоке, в Белоруссии и Азербайджане. Разные 
были встречи, разные впечатления, обсуждались разные 
проблемы. Но всюду я видел, чувствовал огромную уве- 
ренность людей в своих силах, в правильности политиче
ского курса нашей партии. (Аплодисменты).

И действительно все, что сделано только за последние 
•фи года, не может не вселять уверенность в том, что 
путь, по которому мы идем, — это, товарищи, правильный, 
ленинский путь. (Продолжительные аплодисменты).

За эти годы значительно расширены и обновлены ос
новные производственные фонды народного хозяйства. Они 
выросли на 195 миллиардов рублей и к концу текущего 
года достигнут одного триллиона. Прибавка очень весомая, 
— она почти равна всем основным производственным фон
дам к началу шестидесятых годов.

Мы часто и поделом критикуем строителей. Однако спра
ведливость требует сказать об их огромном вкладе в нара

щивание экономического могущества страны. Построено бо
лее семисот крупных промышленных предприятий. Среди 
них — Лисичанский нефтеперерабатывающий завод, кисло- 
родно-конверторный комплекс на «Азовстали» и доменная 
печь на Новолипецком заводе. Среди них — первая оче
редь КамАЗа, Нефтекамский завод автосамосвалов и шер
стопрядильная фабрика в Кривом Роге. На полную мощ
ность вышли самые крупные в Европе Запорожская и Уг- 
легорокая тепловые электростанции.

Быстрый рост экономического потенциала — результат 
динамичного развития промышленности. За три года деся
той пятилетки произведено продукции на 450 миллиардов 
рублей больше, чем за первые три года девятой. Разница, 
как видите, весьма ощутимая.

Принципиально новый момент — создание и развитие ря
да территориально-производственных комплексов, прежде 
всего на востоке страны. Это Западно-Сибирский, Братский, 
Павлодар-Экибастузский, Оренбургский, Нижнекамский и 
другие. За три года они обеспечили весь прирост добычи 
нефти, почти весь прирост добычи газа, значительную часть 
прироста выработки электроэнергии, добычи железной ру
ды и угля, производства грузовых автомобилей, и тракторов.

Целеустремленно проводится в жизнь курс партии на ук
репление материально-технической базы сельского хозяйст
ва. Более чем на четверть повысилась энерговооруженность 
сельскохозяйственного труда. Село получило свыше 230 
миллионов тонн минеральных удобрений. На четыре с по
ловиной миллиона гектаров увеличилась площадь . орошае
мых и осушенных земель. Все это дает свои- результаты.

Участники Пленума ЦК КПСС знают, что собрано 235 
миллионов тонн зерна. А  это значит, что трудная битва за

урожай 1978 года выиграна! (Аплодисменты). Большим хле
бом порадовали земледельцы Российской Федерации. Они 
продали государству 3,4 миллиарда пудов. (Аплодисменты). 
Снова более чем по миллиарду пудов продали Украина и 
Казахстан. (Аплодисменты). Особо хочется сказать об успе
хах Краснодарского и Ставропольского краев, Оренбургской, 
Ростовской, Саратовской, Волгоградской, Уральской и Одес
ской областей, Башкирской автономной республики. Страна 
высоко ценит значительный вклад Белоруссии в производ
ство картофеля.

На уровне заданий лятилетнего плана идут хлопкоробы. 
Хозяйства Узбекистана продали более 5 миллионов тонн 
хлопка. Выполнили планы Таджикистан и Азербайджан. А  
всего заготовлено свыше 8 миллионов тонн хлопка-сырца. 
Это — большой успех. (Аплодисменты). Надеюсь, что хлоп
коробы и впредь будут не только увеличивать производст
во, но и повышать качество хлопка.

Положительные перемены происходят в животноводстве. 
Увеличилось поголовье скота и птицы. Однако тут еще 
очень и очень многое нужно сделать.

Успехи в хозяйственном строительстве обусловили круп
ные сдвиги в области материального и культурного уровня 
жизни народа. Намеченные на три года задания по повы
шению денежных доходов населения осуществлены пол
ностью. Более чем на 30 миллиардов рублей увеличился 
розничный товарооборот. Объем реализации бытовых услуг 
возрос почти на четверть.

Неослабное внимание уделяется улучшению жилищных 
условий трудящихся. С начала пятилетки введено в экс
плуатацию около 6,5 миллиона новых благоустроенных 

(Окончание на 2-й стр.)

партии, первичном партийным организациям настойчи
во совершенствовать формы и методы организаторской 
и массово-политической .работы, придать ей максимум 
конкретности, деловитости и оперативности. Повысить 
боеспособность всех звеньев партии, авангардную роль 
коммунистов в решении очередных хозяйственных и 
идейно-воспитательных задач. Партийные организации 
обязаны постоянно держать в центре внимания корен
ные вопросы экономического и научно-технического раз
вития, обеспечения дальнейшего повышения материаль
ного и культурного благосостояния советского народа, 
всесторонне критически оценивать результаты проделан
ной работы, смелее развивать критику и самокритику, 
решительно устранять имеющиеся недостатки, поднимать 
активность и персональную ответственность кадров за 
успешное решение поставленных задач, обеспечить чет
кий и действенный контроль за исполнением принятых 
решений.

• * *
Пленум Центрального Комитета КПСС выражает твер

дую уверенность, что рабочие и колхозники, ученые и 
специалисты народного хозяйства, все трудящиеся стра
ны, тесно сплоченные вокруг ленинской партии, прило
жат свои силы, знания и опыт к тому, чтобы ознамено
вать 1979 год новыми успехами на всех участках комму
нистического строительства.

Член Политбюро ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС 
Ч Е РН Е Н К О  Константин Установил

Тов. Черненко К. У. ро
дился в 1911 году, член 
КПСС с 1931 года. С 1929 
года на комсомольской и 
партийной работе: секре
тарь партийной организа
ции пограничной заставы, 
заведующий отделом райко
ма партии, заместитель за
ведующего отделом, секре
тарь Красноярского край
кома КПСС, секретарь Пен
зенского обкома КПСС. С 
1948 года заведующий отде
лом пропаганды и агитации

ЦК КП Молдавии. С 1956 
года на ответственных 
должностях в ЦК КПСС и в 
Президиуме Верховного Со
вета СССР. С 1965 года за
ведующий отделом ЦК 
КПСС. В 1976 году избира
ется секретарем ЦК КПСС, 
в 1977 году — кандидатом в 
члены Политбюро ЦК КПСС.

Герой Социалистического 
Труда.

Депутат Верховного Сове
та СССР ряда созывов.
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В Ы С Т У П Л Е Н И Е  Т О В А Р И Щ А  Л .  И .  Б Р Е Ж Н Е В А

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
квартир. Менее чём за один месяц вводится такое количе
ство жилья, которого достаточно для города с полумилли
онным населением. И примечательно, что в новых домах 
почти каждой советской семье предоставляется отдельная 
квартира. Построено много школ, детских дошкольных уч
реждений, больниц.

Словом, у нас есть все основания сказать, что за три го
да десятой пятилетки страна существенно продвинулась 
вперед на всех направлениях экономического и социального 
развития. (Аплодисменты).

Разрешите мне от имени Центрального Комитета партии 
выразить сердечную признательность рабочему классу, кол
хозному крестьянству, народной интеллигенции — всем, 
чей самоотверженный труд лежит в основе достигнутых ус
пехов. (Продолжительные аплодисменты).

Докладчики товарищи Байбаков Н. К. и Гарбузов В. Ф., 
выступавшие сегодня на Пленуме ЦК КПСС, уже говорили 
о том, что план на 1979 год станет еще одним важным эве
ном в реализации заданий десятой пятилетки.

Я согласен с такой оценкой.
Далее товарищ Л. И. Брежнев отметил ряд достоинств 

плана. Повышаются темпы роста промышленного и сель
скохозяйственного производства, в том числе товаров народ
ного потребления. Быстрее будет расти производительность 
труда. Предусматривается ряд мер, направленных на умень
шение диспропорций в народном хозяйстве. В распределе
нии капитальных вложений сделан упор на развитие таких 
ключевых отраслей, как топливно-энергетическая, метал
лургическая и транспорт. На должном уровне поддержи
вается обороноспособность страны.

В 1979 году завершается проведение одного из крупных 
мероприятий социальной программы пятилетки — повыше
ние заработной платы работников просвещения, здравоохра
нения, культуры и других непроизводственных отраслей. В 
результате в 10-й пятилетке у 31 миллиона человек повысит
ся заработная плата. Дополнительные льготы получат вете
раны Отечественной войны.

Вместе с тем при обсуждении проекта плана на заседа
нии Политбюро ЦК КПСС отмечалось, что ряд материаль
ных балансов составлен с напряжением. Сохраняется дефи
цитность некоторых видов ресурсов. По некоторым показа
телям задания плана не полностью выводят экономику на 
рубежи пятилетки.

Разделяя эти критические замечания, хочу подчеркнуть, 
что анализ недостатков всегда служил для нас исходным 
пунктом улучшения работы. В этой связи остановлюсь на 
тех участках народного хозяйства, которые требуют особого 
внимания со стороны партийных, советских и хозяйствен
ных органов.

Нас продолжают лимитировать металл и топливо.
Чтобы обеспечить развитие черной и цветной металлур

гии, нефтяной, газовой к угольной промышленности, за три 
года было израсходовано более 50 миллиардов рублей, а на 
1979 год выделяется еще .почти 23 миллиарда. Как видите, 
средства не малые.

Тем не менее задания по вводу мощностей и производст
ву черных и цветных металлов, добыче угля и нефти вы
полняются не полностью. Практически не уменьшаются от
ходы и потери этих важных видов сырья и топлива. Это 
создает трудности в ряде отраслей народного хозяйства. 
Считаю, что сложившееся положение — результат прежде 
всего упущений в работе соответствующих министерств, 
слабого контроля за выполнением планов предприятиями и 
стройками. Руководители этих министерств должны сделать 
надлежащие выводы.

Медленно улучшается положение в капитальном строи
тельстве. В решениях партии были намечены основные пу
ти устранения недостатков в этой важной сфере экономики.

Однако между планами и их выполнением строительны
ми министерствами сохраняется существенный зазор. До 
сих пор не удалось приостановить процесс распыления ка
питальных вложений по многочисленным стройкам. Увели
чивается незавершенное строительство. Бесполезно лежит 
йа складах неустановленное оборудование стоимостью в 
несколько миллиардов рублей. Об этом говорилось не раз и 
не два. Но не видно, чтобы - Госплан СССР, заказчики, 
строители чувствовали ответственность за омертвление ка
питальных вложений, оборудования и, материалов.

В этой связи товарищ Л. И. Брежнев привел два факта. В 
1966 году было принято решение о строительстве цеха по
крытия холодной прокатки на Лысьвенском металлургиче
ском заводе. Прошло 12 лет. И что же? Из 126 миллионов 
рублей освоено 28. Бездействует оборудование на десятки 
миллионов рублей.

В том же году в Находке начали строить фабрику жестя
ных консервных банок. В 1974 году строительство было при
остановлено. В 1977 — возобновлено. За 12 лет освоено 11 
миллионов рублей из 42. Завершить строительство собира
ются лишь в 1983 году, то есть через семнадцать лет после 
его начала.

Такие примеры говорят, что надо предъявить более жест
кие требования к тем, кто отвечает за положение дел в ка
питальном строительстве. Совет Министров СССР, Госплан, 
Госстрой, Стройбанк располагают достаточными полномо
чиями, чтобы навести порядок на этом важнейшем участке 
работы.

Непростое положение сложилось на транспорте, особенно 
железнодорожном. Вы это, полагаю, непосредственно ощу
щаете. Политбюро ЦК КПСС весной образовало специаль
ную комиссию, которая принимает оперативные меры по 
улучшению работы транопорта. На будущий год на разви
тие железнодорожного транспорта выделяется больше капи
тальных вложений, чем по пятилетнему плану.

Уверен, что партийные организации республик, краев й 
областей окажут службам транспорта необходимую помощь 
и поддержку в повышении эффективности работы, укрепле
нии трудовой и технологической дисциплины, усилят кон
троль за выполнением планов перевозок.

Теперь — о некоторых вопросах, связанных с сельским 
хозяйством.

1979 год — первый год практического осуществления ре
шений июльского Пленума Центрального Комитета партии. 
В проекте плана, который мы обсуждаем, заложены высо
кие показатели роста сельскохозяйственного производства. 
По большинству продуктов они превышают максимальный 
уровень, достигнутый в наиболее благоприятные годы. Это 
обусловлено растущими потребностями страны. Известно, 
что спрос на некоторые продовольственные товары, особен
но мясо, удовлетворяется не полностью. Из всего этого 
следует, что у работников сельского хозяйства впереди год 
упорного труда. Пожелаем же им новых, больших успехов! 
(Аплодисменты).

Главное — добиться ощутимого роста производства мяса, 
молока и других продуктов Животноводства. Условия для 
этого есть. На фермах стало больше скота. Хозяйства луч
ше, чем когда-либо, обеспечены кормами. Необходимо повсе
местно организовать интенсивный откорм скота, равномер
ную его поставку городам и рабочим поселкам.

Надо лучше использовать и такой крупный резерв, как 
быстрое развитие бройлерного птицеводства, широко приме
нять для этого межхозяйственную кооперацию. Практика 
Крымской, Днепропетровской и ряда других областей пока
зывает, что это дает большой эффект как с точки зрения 
времени, так и с точки зрения экономии зерна.

Немало имеется и других резервов. Сейчас многие хозяй
ства не имеют свиноводческих и молочных ферм. Количе
ство таких хозяйств, к сожалению, растет. Вряд ли это пра
вильно. Большинство колхозов и совхозов должны сами 
обеспечивать себя мясом и молоком, а не рассчитывать на 
государственные ресурсы.

Все еще слабо используются возможности подсобных хо
зяйств заводов и фабрик, а также личных хозяйств сель
ского населения. Постановления по этим вопросам мы при
няли, но выполняются они пока медленно. Надо больше по
могать этим хозяйствам в обзаведении молодняком и в 
снабжении кормами. Требуется также создать определенный 
общественный климат, при котором колхозники и работни
ки совхозов ощущали бы, что, выращивая дома скот и пти
цу, они делают полезное, государственное дело. (Аплоди
сменты).

Учитывая положение, сложившееся в результате холод
ной погоды и беспрерывных дождей в Прибалтике и ряде 
областей Нечерноземной зоны России, Политбюро ЦК КПСС 
оперативно приняло крупные меры помощи этим районам 
по обеспечению зимовки скота и подготовке к новому сель
скохозяйственному году. Надеюсь, что эта помощь будет ис
пользована эффективно.

Решающий показатель работы сельского хозяйства — 
это, разумеется, рост продукции. И по мере расширения 
масштабов производства все большее значение приобретает 
доведение этой продукции до потребителя с наименьшими 
потерями. Мы не раз об этом говорили. Однако потери зер
на, картофеля, овощей и фруктов остаются весьма значи
тельными.

Такие потери нетерпимы. Советские люди могут понять 
трудности, вызванные погодными условиями, но они не мо
гут и не хотят принимать в качестве объяснения имеющих
ся трудностей факты бесхозяйственности, безответственно
сти и халатности. Вот почему мы сегодня с полным осно
ванием говорим о том, что вопрос о потерях зерна, овощей, 
фруктов, хлопка — это вопрос не только экономический. 
Это еще и большой политический вопрос, он оказывает пря
мое воздействие на настроение, на трудовую активность со
ветских людей. За народное добро каждый коммунист, каж
дый хозяйственный и партийный работник должен болеть 
душой. А  с ■ тех, кто этого не делает, нужно спрашивать по 
всей строгости партийного Устава и наших советских зако
нов. Думаю, вопрос о борьбе с потерями,—и это, разумеет
ся, относится не только к сельскому хозяйству, — должен 
стать предметом делового, самокритичного разбора на пар
тийных собраниях и конференциях, на сессиях Советов на
родных депутатов»

Конечно, говоря о потерях, мы должны видеть и то, что 
за развитием сельского хозяйства еще не поспевают отрас
ли, призванные обеспечить транспортировку, хранение и пе
реработку всего производимого селом. От заданий пятилет
ки отстают строительство элеваторов, ввод мощностей по пе
реработке сахарной свеклы, мяса, молочной продукции, ово
щей и фруктов. Желает лучшего и их размещение по райо
нам страны. Обсуждая эти вопросы на Политбюро ЦК 
КПСС, мы поручили Госплану СССР изыскать ресурсы для 
развития указанных мощностей, в том числе, возможно, и 
за счет разумного перераспределения какой-то части тех 
вложений, которые выделяются сельскому хозяйству. Необ
ходимо также максимально использовать средства самих 
колхозов и совхозов, чтобы укрепить базу для сохранности 
сельскохозяйственной продукции.

Товарищи! Одной из ключевых народнохозяйственных за
дач остается увеличение производства, расширение ассорти
мента и повышение качества товаров народного потребле
ния. Здесь, конечно, есть заметное продвижение вперед. Но 
это не должно заслонять того факта, что взятый партией 
курс на ускоренное развитие отраслей группы «Б» осущест
вляется Госпланом СССР и министерствами недостаточно 
настойчиво. За первые три года текущей пятилетки капи
тальные вложения и ввод мощностей в группе «Б » были 
меньше, чем планировалось. Не полностью используются 
возможности для роста производства товаров народного по
требления на предприятиях тяжёлой промышленности.

Все это, разумеется, отрицательно влияет на удовлетворе
ние потребностей советских людей. Вопрос этот имеет и 
другую сторону: весь ход экономического развития вновь и 
вновь подтверждает, что отвечающая современным требова
ниям группа «Б » — важное условие эффективнрй работы 
экономики в целом, улучшения материального стимулиро
вания. Казалось бы, это очевидно. Однако некоторые работ
ники плановых и хозяйственных органов продолжают рас
сматривать группу «Б » как своего рода балансир, урезая ас
сигнования на ее развитие, они пытаются преодолеть какие- 
то дисбалансы в плане. С такой практикой нельзя согла
ситься.

Министры, партийные, советские и хозяйственные работ
ники, работники плановых органов должны приложить все 
силы к тому, чтобы ускорить развитие отраслей, производя
щих товары народного потребления.

Хочу выразить надежду, что все они именно с таким на
строем будут работать в очередном хозяйственном году. 
(Аплодисменты).

Несколько слов о машиностроении. С ним мы по праву 
связываем подъем производительности труда, технический 
прогресс во всех отраслях народного хозяйства. Не буду ка
саться успехов и достижений машиностроителей. Они не
сомненны. Речь пойдет о другом — начало складываться 
определенное отставание машиностроения от потребностей 
народного хозяйства.

Предвидя уменьшение прироста трудовых ресурсов в 80-х 
годах, партия своевременно поставила задачу создать маши
ностроительную базу для значительного сокращения мало
производительного ручного труда. Еще в 1973 . году была 
принята рассчитанная на 8 лет программа ускоренного раз
вития производства соответствующего оборудования. Как же 
она выполняется? Если взять, например, подъемно-тран
спортное оборудование, то ни один из предусмотренных 
программой новых заводов до сих пор не вступил в строй.

Ответственность за это несут прежде всего Минтяжмаш 
и Минстройдормаш, которые возглавляют осуществление 
указанной программы.

Товарищи! Возникает вопрос: чем же объяснить, что при 
несомненных и крупных успехах в хозяйственном строи
тельстве, при гигантском росте масштабов экономики мы 
длительное время не может избавиться от тех узких мест, 
которые не позволяют идти вперед еще быстрее, еще ди
намичнее? Каждый конкретный недостаток можно объяс
нить своими причинами. Но здесь, на Пленуме ЦК КПСС, 
мы с вами призваны подойти к вопросу с его принципи
альной стороны, сосредоточить внимание на главном, на 
основном.

А главное в данном случае состоит в том, что централь
ные хозяйственные органы, министерства и ведомства мед
ленно осуществляют перевод всей экономики на рельсы ин
тенсивного развития. Они не сумели добиться нужного 
улучшения качественных показателей работы, ускорения 
научно-технического прогресса. Отсюда те трудности, кото
рые сдерживают более быстрый рост экономики.

Далее товарищ Л. И. Брежнев подчеркнул необходимость 
поднять практическую работу плановых и хозяйственных 
органов на уровень тех высоких требований, которые 
предъявляют установки партии по решению актуальных 
экономических задач.

Все это, продолжал товарищ Л. И. Брежнев, вы
двигает на передний план практической деятельности воп
росы управленческого, организационного характера. Я имею 
в виду повышение персональной ответственности ру
ководящих хозяйственных кадров, более четкую и дейст
венную постановку контроля за исполнением принятых ре
шений, а если говорить шире, -— дальнейшее совершенст
вование руководства народным хозяйством.

Все наши решения должны подкрепляться продуманны
ми, четкими организационными мерами. Что, где и в какие 
сроки нужно сделать, кто конкретно отвечает за данный 
участок раооты, кто — и опять-таки конкретно -—• проверя
ет исполнение. Каждое звено управленческого аппарата 
должно ясно видеть свою роль и место в решении наиболее 
важных хозяйственных проблем.

Надо повысить требовательность к министрам, руководи
телям отраслей, особенно тех, где все еще медленно реша
ются назревшие задачи. Политбюро сочло необходимым, 
чтобы Секретариат ЦК КПСС, Совет Министров СССР и их 
отделы, партийные и советские органы на местах усилили 
контроль за ходом выполнения принятых решений, вовре
мя и остро ставили вопросы о персональной ответственно
сти тех, кто не обеспечивает их выполнение.

Почему вопрос стоит именно так? Потому, что ряд по
становлений ЦК КПСС и Совета Министров СССР, надо 
сказать^ не выполняется в срок. Из этого вытекают по 
крайней мере, два (Соображения.

Первое, не слишком ли легко относятся отдельные хо
зяйственные руководители к решениям партии и прави
тельства? К сожалению, это бывает. И второе, — всегда ли 
принимаемые постановления должным образом проработа
ны, увязаны с планом, с финансовыми и материальными 
ресурсами? Далеко не всегда. Й то, и другое несовместимо с 
плановым ведением хозяйства. Такое положение надо по
правлять.

Сейчас все острее ощущается необходимость глубокого, 
разностороннего анализа главных проблем развития народ
ного хозяйства с позиций дальнейшего повышения его 
эффективности.

Реальный поворот к эффективности, как все мы понима
ем, начинается с планирования. В апреле 1979 года наша 
страна будет отмечать 50 лет принятия первого пятилетне
го плана. За это время накоплен огромный, во многом 
уникальный опыт планового развития народного хозяйст
ва. Но жизнь не стоит на месте. Новые задачи требуют 
новых решений, творческого подхода к организации всей 
плановой работы.

Недавно Политбюро ЦК КПСС приняло специальное по
становление о Госплане СССР. Расширяются его права по
вышается координирующая роль. Очень важно, чтобы 
предусмотренная постановлением перестройка работы не 
свелась к формальностям. На качественно новый уровень 
должно быть поднято само содержание планирования. Гос
плану предстоит в этой связи глубоко осмыслить многие 
экономические вопросы, найти оптимальные подходы к их 
решению, сочетая высокую ответственность с инициативой, 
творческой смелостью.

Дело это большое, сложное. Но оно не терпит отлага
тельств. Госплан СССР должен вскоре представить пер
спективу до 1990 года. Плюс к этому на 1979 год приходится 
значительная часть работы по ' подготовке проекта следую
щей пятилетки. И надо с самого начала взять верное на
правление в этой работе.

К новой пятилетке мы приближаемся с добротным заде
лом. Никогда еще страна, не располагала таким мощным 
экономическим потенциалом, столь развитыми промыш
ленностью, наукой и техникой. Нет сомнений, что средст
ва, выделяемые на подъем сельского хозяйства, с каждым 
годом будут давать растущую отдачу. Все больше будут да
вать стране Сибирь, Дальний Восток, Север. Расширяются 
наши позиции в мировой экономике. Крепнет братское 
взаимовыгодное сотрудничество со странами СЭВ. Словом, в 
решении новых экономических и социальных задач мы мо
жем опираться на прочную и, я бы сказал, надежную ос
нову. (Аплодисменты).

Вместе с тем нельзя не учитывать, что с начала 80-х го
дов придется делать еще больший упор на интенсивные 
факторы экономического роста, поскольку другие факторы 
резко сужаются. Это относится прежде всего к возможно
стям привлечения новых трудовых ресурсов. Это относится 
и к природным ресурсам; запасы их в нашей стране ог
ромны, но их освоение потребует растущих капитальных 
вложений.

Все это говорит о Том, что в плане должны быть в пол
ной мере воплощены задачи, поставленные декабрьским 
Пленумом ЦК КПСС прошлого года: рациональное исполь
зование всего, чем располагает наше народное хозяйство.

А это значит, что в центр всей работы над новым пяти
летним планом надо поставить ориентацию на конечные 
результаты производства, поиск наиболее эффективных и 
экономных путей их достижения.

Это значит, далее, что потребуется более пристальное 
внимание как к межотраслевым, так и внутриотраслевым 
пропорциям. Здесь назрело немало вопросов.

Говоря о них, товарищ Л. И. Брежнев обратил внимание 
на необходимость дальнейшего развития сырьевой базы 
металлургии, ряда химических производств, более быстрого 
обновления парка металлообрабатывающего оборудования, 
а также развития инфраструктуры — дорог, транспорта, 
связи. Подчеркивая важность этих вопросов, товарищ 
Л. И. Брежнев отметил, что все они должны найти достой
ное место в наших планах и практической деятельности.

Курс на эффективность неотделим, наконец, от ускорения 
научно-технического прогресса. Наши успехи здесь извест
ны всему миру, но в ряде отраслей народного хозяйства ре
зультаты пока еще ниже имеющихся возможностей. Прин
ципиально новые научные идеи и технические решения, 
концентрация сил на ключевых направлениях развития 
народного хозяйства — вот на чем должны сосредоточить 
усилия наши ученые, Академия наук СССР, Госкомитет по 
науке и технике. При этом надо, конечно, позаботиться и о 
развитии самой науки, ее нуждах.

Улучшение планирования должно сопровождаться мера
ми по совершенствованию всего хозяйственного механиз
ма. Соответствующие предложения готовятся Советом Ми

нистров СССР, и важно в сжатые сроки довести эту работу 
До конца.

Короче говоря, задача состоит в том, чтобы поднять уро
вень планирования и хозяйствования, привести его в соот
ветствие с требованиями нынешнего этапа — этапа разви
того социализма.

Разработка новой пятилетки, таким образом, — серьез
ный, весьма ответственный экзамен для Госплана СССР, 
для республик, для министерств — для всех нас. Тем бо
лее, что это, по существу, работа по подготовке XXVI 
съезда партии. Об этом надо думать уже сегодня, товарищи! 
(Аплодисменты).

Возвращаясь к проекту плана на 1979 год, хочу подчерк
нуть: после сессии Верховного Совета СССР закончится 
период дискуссий о распределении ресурсов, величине тех 
или иных заданий. Проект станет .планом. План станет За-1 
коном. И центр тяжести всей нашей работы — и массово- 
политической, и организационной — переместится в иную 
плоскость: что нужно сделать, чтобы выполнить и пере
выполнить план.

Итоги пятилетки, решение задач, которые обсуждаются 
на настоящем Пленуме, в огромной степени будут зависеть 
от дальнейшего повышения боеспособности всех звеньев 
партии, инициативы и ответственности каждого коммуни
ста. Еще полнее мобилизовать творческие силы народа, 
изыскать и привести в Действие новые резервы экономиче
ского роста — это сегодня основа основ деятельности всех 
партийных организаций, всех членов партии. (Аплоди
сменты).

Сейчас, накануне четвертого года пятилетки, каждая пар
тийная организация, каждый партийный комитет должны 
детально разобраться в обстановке и решить, какой опыт 
следует взять на вооружение, а какие формы работы уста
рели и не приносят эффекта, как избавиться от недостат
ков, мешающих успешному продвижению вперед.

Отличную возможность сделать такой анализ, определить 
главные точки приложения партийных усилий предостав
ляет проводимая ныне в партии отчетно-выборная кампа
ния. Она проходит организованно, по-боевому. Коммунисты 
проявляют высокую активность, кровную заинтересован
ность в том, чтобы как можно лучше претворить в жизнь 
решения XXV съезда, задания десятой пятилетки.

Эту направленность важно сохранить и на районных, го
родских, окружных, областных и краевых партийных кон-, 
ференциях. Надо, чтобы из этой кампании все звенья пар
тии вышли еще более отмобилизованными, еще более силь- i 
ньгми и дееспособными.

Мы располагаем и таким испытанным рычагом умноже
ния трудовых успехов, как социалистическое соревнование. 
Став по своему размаху и глубине подлинно всенародным, 
соревнование постоянно рождает образцы творческого труда, 
Служит хорошую службу развитию экономики страны.

Но соревнование соревнованию рознь. Нам не нужны 
шум и трескотня по поводу соревнования. Нам нужна жи
вая заинтересованность каждого трудящегося, каждого тру
дового коллектива в улучшении своей работы. Нам не нуж
ны надуманные «почины». Нам нужны деловые, действи
тельно идущие из гущи масс инициативы, способные за
жечь, вдохновить миллионы людей. Один из них — рабо. 
тать без отстающих. Именно такие почины и надо распро- 
стоанять. (Аплодисменты).

Руководство соревнованием, внедрение нового, прогрес
сивного — дело живое, не терпящее застоя и консерватиз
ма. Практика передовых коллективов и отдельных новато- 
Р°в —- это фактически переворот в формах и методах рабо
ты, в технологии, в организации управления. Здесь нужны 
настойчивость, ̂ самоотверженность, если хотите, — мужест
во. Здесь порой приходится чуть ли не заново переучивать
ся самому и требовать этого от других. Кто пугается, стра
шится нового, тот тормозит развитие. Из этого надо ' Исхо
дить при оценке кадров — и хозяйственных, и партийных.

Максимум деловитости, конкретности, оперативности — 
этому учил нас В. И. Ленин. Этим требованиям должна от
вечать хозяйственная, организационная и, пожалуй, не в 
меньшей степени — массово-политическая, идеологическая 
работа

Не так давно на Политбюро были рассмотрены поступив
шие в ЦК КПСС письма, посвященные вопросам идеологи
ческой работы. Коммунисты и беспартийные пишут о том, 
что за последние годы она поднялась на новый уровень! 
Однако во многих письмах подчеркивается, что здесь, как 
и в каждом деле, требования растут, задачи усложняются, и 
достигнутый уровень уже недостаточен. А недоработки, от
ставание в идеологической работе могут нанести большой 
вред.

Мне кажется, следует согласиться с такой постановкой 
вопроса. Мы располагаем сильным, квалифицированным 
пропагандистским аппаратом. Но, к сожалению, аппарат этот 
не всегда используется эффективно. Ощущается недостаток 
принципиальных, крупных выступлений, затрагивающих 
назревшие проблемы хозяйственной и социальной жизни. 
Нередко газетным материалам, передачам по телевидению 
и радио не хватает убедительности и серьезных обобщений, 
они перегружены общими фразами, ничего не дающими ни 
уму, ни сердцу.

Далее товарищ Л. И. Брежнев остановился на вопросах 
внешнеполитической информации, некоторых ее недостат
ках. ~ f

Пора сделать так, подчеркнул ОН, "чтобы информация по 
международным делам была более оперативной, доходчи
вой, насыщенной конкретными фактами, а международные 
комментарии шли, как говорится, по горячим следам со
бытий и обобщали их. Не повторение прописных Истин, а 

глубокий, аргументированный анализ фактов международ
ной жизни, — вот что нам нужно! (Аплодисменты).

Советский человек сейчас, как никогда раньше, политиче
ски грамотен и активен. Он законно предъявляет высокие 
требования к средствам массовой информации. Долг работ
ников идеологического фронта — повышать качество, эф
фективность работы, совершенствовать ее формы и мето
ды. Политбюро создало специальную комиссию, чтобы рас
смотреть все эти вопросы и наметить меры по улучшению 
идеологической, массово-политической работы. Думаю, это 
будет полезно. (Аплодисменты).

Товарищи! Мы идем вперед широким фронтом. Страна 
наша преображается буквально на глазах. Огромны мас
штабы наших свершений. Немало у нас и проблем. Мы их 
знаем, постоянно работаем над их решением и обязатель
но решим. (Продолжительные аплодисменты).

Советское общество обладает бесценным ' политическим 
капиталом — сплоченностью партии, единством партии и 
народа. Это позволяет выразить твердую уверенность в 
том, что нас ждут новые успехи в решении исторических 
задач, поставленных XXV съездом партии, в борьбе за ук
репление дела мира и безопасности народов, за торжество 
идей марксизма-ленинизма. (Продолжительные аплоди
сменты).

П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  С С С РВ Центральной 
ревизионной  
комиссии КПСС

27 ноября состоялось засе
дание Центральной ревизи
онной комиссии КПСС.

На заседании было заслу
шано сообщение председа
теля комиссии Г. Ф. Сизова 
о деятельности Централь
ной ревизионной комиссии 
КПСС в 1978 году.

На заседании рассмотрен 
и утвержден план работы 
Центральной ревизионной 
комиссии КПСС на 1979 год.

З а с е д а н и е
28 ноября в Кремле под 

председательством первого 
заместителя Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР В. В. Кузнецова 
состоялось очередное засе
дание Президиума Верховно
го Совета СССР, рассмотрев
шего вопросы, связанные с 
проведением десятой сессии 
Верховного Совета СССР де
вятого созыва.

Члены Президиума выра
зили глубокое удовлетворе
ние итогами ноябрьского 
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Было подчеркнуто, что Пре
зидиум положит в основу 
своей деятельности выводы 
и установки, изложенные в

речи Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР товарища Л. И. 
Брежнева на Пленуме.

Выражена уверенность, 
что последовательное пре
творение решений Пленума 
в жизнь, выполнение и пе
ревыполнение плана эконо
мического и социального 
развития страны на 1979 год 
станут важным шагом в реа
лизации .исторических реше
ний XXV съезда КПСС, за
даний десятой пятилетки, 
осуществлении намеченной 
программы повышения бла
госостояния советского наро
да.

Президиум рассмотрел 
предложения о повестке дня 
и порядке работы сессии 
Верховного Совета СССР и 
принял соответствующее по
становление.

Обсужден вопрос о завер
шении работы Планово-бюд
жетных и других Постоян
ных комиссий палат Верхов
ного Совета СССР по пред
варительному рассмотрению 
Государственного плана эко
номического и социального 
развития СССР на 1979 год 
и хода выполнения плана в 
1978 году, Государственного 
бюджета СССР на 1979 год и 
отчета об исполнении бюд
жета за 1977 год. Отмеча
лось, что особенностью

предстоящей сессии являет
ся. внесение в соответствии с 
требованием Конституции 
СССР на обсуждение депу
татов, наряду с Государст
венным планом экономиче
ского и социального разви
тия СССР на 1979 год, воп
росов выполнения гшана в 
1978 году.

В повестке дня Президиу
ма — вопросы о проекте За
кона СССР о гражданстве 
СССР и о дальнейшем со 
вёршенствозанйи практики 
награждения орденами и 
медалями СССР. Принято 
решение внести проект За
кона о гражданстве от име
ни Президиума на рассмот

рение Верховного Совета 
СССР; образована комиссия 
Президиума по подготовке 
проекта общего положения 
об орденах, медалях и по
четных званиях СССР.

Рассмотрен вопрос о внесе
нии в законодательство об 
основных правах и обязан
ностях районных, городских, 
районных в городах, посел
ковых и сельских Советов 
народных депутатов измене
ний и дополнений, вытекаю
щих из Конституции СССР. 
Было подчеркнуто особое 
значение законодательных 
актов о правах и обязанно
стях Советов народных де
путатов для улучшения их 
работы по руководству раз

личными отраслями государ
ственного, хозяйственного и 
социально - культурного 
строительства, обеспечению 
комплексного развития тер
риторий, координации дея
тельности предприятий, уч
реждений и организаций вы
шестоящего подчинения, 
контролю за проведением з 
жизнь принимаемых реше
ний. Приняты соответствую
щие Указы Президиума Вер
ховного Совета СССР.

Президиум принял реше
ние внести на рассмотрение 
Верховного Совета СССР за
конопроект о дополнитель
ных льготах по налогам для 
инвалидов Отечественной 
войны I и II групп, проект 
постановления о проведении 
выборов в Верховный Совет 
СССР десятого созыва, а 
также ряд Указов Президиу
ма, принятых в период меж
ду сессиями Верховного Со
вета СССР.

Обсуждены некоторые дру
гие вопросы государственной 
жизни.

По вопросам повестки дня 
на заседании выступили: се
кретарь Президиума Верхов
ного Совета СССР М. П. Ге
оргадзе, председатель Плано
во-бюджетной комиссии Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР Г. И. Ващенко, 
секретарь Комиссии законо
дательных предположений 
Совета Национальностей 
В. И. Прохоров, председа
тель Верховного суда СССР 
Л. Н. Смирнов, Генеральный 
прокурор СССР Р. А. Руден
ко.

В обсуждении вопросов 
приняли участие В. В. Гри
шин. Д. А. Кунаев, Г. В. Ро
манов, В. В. Щероицкий,
П. М. Матерое, Ш. Р. Ра
шидов, А. Ф. Ватчекко и 
другие члены Президиума.

(ТАСС),
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Н А  Р А Й О Н Н Ы Х  П А Р Т И Й Н Ы Х  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я Х

о п и р а я с ь  н и  о п ы т ,

П Я Т И  Д О Л Ь Ш Е
Деловой, принципиальный 

разговор о роли коммуни
стов в хозяйственном и 
культурном строительстве 
состоялся на чаинской рай
онной партийной конферен
ции. С отчетным докладом 
райкома КПСС выступил 
первый секретарь И. Ф. 
Григорьев.

Активно участвуя во Все
союзном социалистическом 
соревновании, труженики 
промышленности выполнили 
программу двух, лет и деся
ти месяцев по производству 
продукции на 102,4 процента. 
Рост объемов производства 
достигнут в основном за 
счет повышения произво
дительности труда. В ли
дерах соревнования — Чаин- 
ский леспромхоз топливной 
промышленности. Коллек
тив выполнил план трех 
лет еще к Дню работника 
леса, удерживает переходя
щее Красное знамя мини
стерства. Н а . календаре го
ловного маслозавода — так
же четвертый год пятилет
ки.

Укрупненная хозрасчет
ная бригада Чаинского лес
промхоза объединения Том- 
леспром А. И. Попова до
срочно завершила обяза
тельства года. На вывозке 
и разделке древесины отли
чаются дружные коллекти
вы, возглавляемые Г. И. 
Ивановым, братьями А. П. 
и Я. П. Вайхелями.

Успехов добиваются и ра
ботники сельского хозяйст
ва. Растущее мастерство 
животноводов позволило
району в октябре завершить 
трехлетний план по произ
водству и продаже молока. 
Впереди идут труженики 
совхоза «Коломинский», ус
пешно решающие задачи по 
производству животноводче
ской продукции. Более двад
цати мастеров машинного 
доения в районе перешагну: 
ли рубеж трех тысяч кило
граммов, а делегат конфе
ренции. Т. Я. Березина, жи
вотновод Леботерского ком
плекса совхоза «Коломин
ский», открыла счет пятой 
тысяче.

Лесозаготовки и сельское 
хозяйство — направления, 
Определяющие лицо района, 
им уделялось основное вни
мание в докладе и выступ
лениях. Подчеркивая огром
ное значение передового 
опыта, делегаты бригадир

ПМК-8 В. И. Кравченко, 
главный зоотехник райсель- 
хозуправления Т, Д. Цын- 
галова, тракторист СУ-13 
объединения СоЮзтомскме- 
лиорация Н. В. Абрамов, 
секретарь парткома Чаин
ского леспромхоза Б. Ф. 
Бородин и другие вскры
вали причины, мешающие 
глубокому изучению и 
творческому применению 
достижений лучших кол
лективов.

Второй год лихорадит 
леспромхоз объединения 
Томлеспром. Его руководите
ли объясняют отставание 
ухудшением лесосырьевой 
базы. Действительно, этот 
вопрос до конца не решен, 
но не он главный. В лес
промхозе слабо внедряются 
передовые методы труда, но
вая технология, мало внима
ния уделяется экономиче
ской учебе. Партком слабо 
занимается повышением ро
ли коммунистов на произ
водстве, во внедрении пере
дового опыта. Здесь много 
недостатков в деятельности 
укрупненных бригад, в ис
пользовании бригадного хоз
расчета. Райком партии и 
его бюро, самокритично го
ворил докладчик, не смогли 
найти путей повышения от
ветственности руководителей 
за выполнение обязательств.

— Вывозка леса — глав
ная проблема, — говорил с 
трибуны бригадир шоферов 
леспромхоза В. К. Су
ханов. — Чтобы ее решить, 
необходимо наладить ор
ганизацию труда на по
грузке и разгрузке лесо
возов — здесь велики про
стои. И следует больше 
спрашивать с коммунистов. 
Подавать пример, вести за 
собой остальных — наша 
привилегия.

Несмотря на стремитель
ный рост энерговооружен
ности, основных фондов, 
производство сельскохозяй
ственной продукции отстает 
от контрольных цифр пяти
летки. Собственного зерна 
не хватает: низка урожай
ность. Препятствия на пути 
ее подъема — невысокая 
культура земледелия и се
меноводства. Даже передо
вые хозяйству, не обеспечи
вают себя в достатке каче
ственным посевным мате
риалом. Нехватка, механи
заторов . приводит к затяги

ванию сроков сева, заготов
ки кормов и уборки уро
жая. В животноводстве про
должается борьба с бруцел
лезом, велики потери от па
дежа скота, особенно в сов
хозах «Усть-Бакчарский», 
имени Тельмана, элитно
семеноводческом хозяйстве. 
В большинстве совхозов 
массовый откорм скота все 
еще в перспективе.

Увеличить поголовье, осо
бенно коров, наращивать 
производство кормов—путь, 
ведущий к успеху. Но в 
районе практически нет сво
бодных площадей. Выход — 
интенсификация производ
ства. Рост урожайности зер
новых обеспечит животно
водство комбикормами. По
севные площади, культур
ные пастбища может дать 
мелиорация. Однако под
разделение объединения
Союзтомскмелиорация в
районе пока не готово к на
ращиванию объемов, низко 
качество мелиоративных ра
бот. '

В арсенале коммунистов 
есть испытанное средство, 
не требующее капитальных 
вложений, — воспитатель
ная работа. Об этом убеди
тельно рассказала партгруп
орг Леботерского животно
водческого комплекса сов
хоза «Коломинский» Т. Я. 
Березина. Партгруппа объя
вила бой нарушителям дис
циплины, лодырям. По ее 
инициативе оплата труда 
увязана с качеством моло
ка. Опытные животноводы 
взяли шефство над молоды
ми. Мастера машинного 
доения заключили со скот
никами договор о соревно
вании за эффективное ис
пользование кормов. Твор
ческая инициатива коллек
тива, разбуженная парт
группой, дает отменные ре
зультаты: надои на ком
плексе постоянно растут.

Комплексный подход к 
воспитанию трудящихся — 
актуальнейшая задача дня. 
За 10 месяцев в районе из- 
за прогулов потеряно 5.300 
дней. Трудовые коллективы, 
общественность еще не 
всегда должным образом ре
агируют на правонаруше
ния, мало заботятся о ду
ховном росте людей. Из 
1.300 молодых рабочих, не 
имеющих среднего образо
вания, учатся только 400. 
Новому составу райкома

партии, как было отмечено 
в выступлениях, предстоит 
серьезная работа на этом 
важнейшем направлении.

На результативность тру
да работников совхозов 
влияет нехватка рабочих 
рук. На 100 тракторов и 
комбайнов, например, при
ходится всего 70 механиза
торов. Помочь в подготовке 
кадров для села могут 
школы, говорил с трибуны 
конференции директор Ко- 
ломиногризской средней
школы Ю. А. Ханин. Здесь, 
несколько лет действует 
ученическая бригада, угодья 
которой — почти 30 гекта
ров. Весь комплекс полевых 
работ школьники выпол
няют техникой, переданной 
совхозом. В прошлом году 
из 38 выпускников школы 
сельскими механизаторами 
стали 22, нынче — 17 из 37. 
Хозяйство дает молодым 
хлеборобам новую технику, 
жилье, создает условия для 
профессионального роста. 
Но, как показала конферен
ция, опыт Коломиногрив- 
ской школы и совхоза «Ко
ломинский» по комплексно
му подходу к проблемам 
Боепитания распространяет
ся слабо.

В решении социальных 
задач, выдвигаемых парти
ей, значительна роль строи
телей. И хотя с начала де
сятой пятилетки сделано 
ими столько же, сколько за 
всю девятую, качество и 
темпы работ справедливо 
вызывают нарекания. Осо
бенно это относится к уча
стку треста Томсксельстрой, 
который за три года поста
вил всего один жилой дом.

И докладчик, и участники 
прений были взволнованы 
тем, что ухудшаются эконо
мические показатели рабо
ты, рост зарплаты в райо
не вдвое опережает рост 
производительности труда.

Серьезно озабочены деле
гаты и проблемами идеоло
гической работы. Отмеча
лось, что ключ к решению 
многих проблем хозяйствен
ного и культурного строи
тельства в том, чтобы при
вить всем труженикам чув
ство хозяина, настойчиво 
внедрять в практику пар
тийных, советских органов, 
хозяйственных организаций 
ленинский стиль работы, 
повышать ответственность 
руководителей за поручен
ное дело.

На конференции вы
ступил секретарь обкома 
партии П. Я. Слезко.

* ★  ★
Состоялся организацион

ный пленум райкома пар
тии. Первым секретарем 
избран И. Ф. Григорьев, 
вторым секретарем —- Е. П. 
Елизаров, секретарем ; — 
А. И. Пиятусов.

В. МОКРУШИН.
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Мировая печать продолжа

ет широко обсуждать и ком
ментировать итоги совеща
ния Политического консуль
тативного комитета госу
дарств — участников Вар
шавского Договора в Моск
ве. В материалах газет, ра
дио, телевидения подчерки
вается, что участники сове
щания, верные принципи
альному курсу, разработан
ному на съездах коммуни
стических и рабочих партий 
своих стран, вновь подтвер
дили твердую решимость 
продолжать последователь
ную борьбу за всеобщий 
мир, свободу и независи
мость народов, за прекраще
ние гонки вооружений и 
разоружение, за разрядку 
меж д у н а род ной иап р яжекно - 
сти, укрепление доверия и 
дружбы между народами.

Декларация и другие доку
менты, одобренные государ
ствами — участниками Вар
шавского Договора в Москве, 
— это весомое подтвержде
ние последовательной миро
любивой и принципиальной 
внешней политики стран 
социализма, пишет польская 
«Трибуна люду». Руководи
тели братских стран опреде
лили в этих документах 
стратегию и тактику даль
нейшей борьбы за мир, меж
дународную разрядку и 
разоружение, призвали все 
государства и народы мира 
решительно встать на путь 
твердой приверженности по
литике мира, на путь отказа 
от применения силы или 
угрозы силой в международ
ных отношениях, полного 
исключения войн между го
сударствами из жизни чело
вечества, окончательного ис
коренения пережитков «хо
лодной войны».

В ходе совещания не толь
ко проведен широкий обмен

мнениями по вопросам, кото
рые время и жизнь поста
вили перед братскими стра
нами социализма, но и при
нят исключительно весомый 
политический документ, от
разивший общие взгляды 
братских государств, пишет 
газета «Берлинер цайтуиг» 
(ГДР). В декларации сове
щания даны ясные ответы 
на важнейшие, актуальней
шие вопросы современности, 
и прежде всего на вопрос о 
том, что должно быть сдела
но для сохранения и упроче
ния мира. Участники сове
щания с полным основанием 
подчеркнули, что главной 
опасностью для мира и меж
дународной безопасности, 
для разрядки международ
ной напряженности являют
ся продолжение и усиление 
гонки вооружений, наращи
вание ее темпов и масшта
бов. Как подчеркнул Л. И. 
Брежнев, глазное — это 
строить международную бе
зопасность не на гонке воо
ружений, а на разоружении, 
добиваться не на словах, а 
на деле строгого уважения 
суверенных прав всех госу
дарств и народов.

В ходе совещания госу
дарств — участников Вар
шавского Договора был дан 
достойный ответ империа
листическим и реакционным 
кругам, которые пытаются 
оклеветать социализм и 
одновременно замаскировать 
сущность капиталистическо
го строя проповедями о 
«свободе», «демократии» и 
«правах человека», отмечает 
чехословацкая «Праце». Со
циалистические страны убе
ждены в том, что подлинная 
демократия и истинный гу
манизм несовместимы с со
хранением экономического, 
социального и политического 
неравенства, национальной и 
расовой дискриминации.

«В документах, одобрей- 
ных в Москве, выраясается 
солидарность с борьбой наро
дов против империализма и 
неоколониализма, против 
любых форм господства и 
угнетения, — констатирует 
«Пхеньян синмун» (КНДР).
— Государства — участники 
Варшавского Договора ока
зывали и будут оказывать 
поддержку силам, борющим
ся за национальное освобож
дение, и народам освободив
шихся стран в их трудной 
борьбе за подлинную неза
висимость».

Подчеркнув, что страны 
Варшавского Договора не до
биваются военного превос
ходства, участники совеща
ния -в Москве указали на 
чрезвычайную важность ве
дущихся ныне американо
советских переговоров об 
ограничении стратегических 
наступательных вооружений 
и призвали к их скорейше
му завершению, отмечает 
американское агентство «Ас- 
сошиэйтед пресс».

Бельгийская «Драпо руж» 
отмечает готовность социа
листических государств — 
участников совещания к рос
пуску организации Варшав
ского Договора одновремен
но с роспуском организации 
Североатлантического до
говора и в качестве первого 
шага — к ликвидации их во
енных организаций.

«В московской декларации,
— указывает финская 
«Хельсингин саномат», — 
выражается решительное 
стремление государств Вар
шавского Договора дать но
вый импульс претворению в 
жизнь Заключительного ак
та Совещания по безопасно
сти и сотрудничеству в Ев
ропе, делу развития сотруд
ничества между государства
ми».

П О З О Р Н А Я  
Р А С П Р А В А

В историю подавления 
борьбы за гражданские 
права в Соединенных 
Штатах вписана еще од
на позорная страница. 
Лидер Движения амери
канских индейцев Рассел 
Минс — один из тысяч 
американцев, пополнив
ших ряды политических 
заключенных. Более трех 
месяцев назад его по 
сфабрикованному ФБР 
обвинению в «подстрека
тельстве к мятежу» бро
сили в тюрьму штата 
Южная Дакота в городе 
Су-Фоле.

В течение ряда лет 
Р. Минс лишен возмож
ности продолжать борьбу 
за гражданские права 
своих соплеменников, ко
ренных жителей Амери
ки, низведенных правя
щими кругами США до 
положения «второсорт
ных» граждан.

НА СНИМКЕ: Рассел
Минс в тюремном дворе.

(Фото АДН—ТАСС).

К  Н О В Ы М  Р У Б Е Ж А М
В двадцать третий раз те- 

гульдетские коммунисты со
брались на районную кон
ференцию, чтобы подвести 
итоги, дать оценку сделан
ному и наметить новые ру
бежи. С отчетным докладом 
выступил первый секретарь 
райкома партии В. Н. Тимо
шенко.

Райком КПСС, партийные 
организации направляли 
деятельность промышленно
сти, сельского хозяйства, 
строительства, сферы об
служивания трудящихся, ру
ководствуясь решениями 
XX V  съезда КПСС, поста
новлениями Центрального 
Комитета, а также обкома 
партии. Важное место в ра
боте райкома КПСС, первич
ных организаций занимали 
вопросы совершенствования 
руководства экономикой, вос
питания нового человека, 
развития у трудящихся 
марксистско-ленинского ми
ровоззрения.

Много внимания уделялось 
ведущей отрасли экономики 
— лесной промышленности. 
Внедряя бригадный подряд, 
коллективы лесозаготови
тельных предприятий доби
лись повышения производи-' 
тельности труда на 24 про
цента по сравнению с 1975 
годом.

В совхозах расширяются 
площади, занимаемые сель
скохозяйственными культу
рами. В нынешнем году со
брано зерна почти на 800 
тонн больше, чем в среднем 
за год в. течение последних 
десяти лет.

За отчетный период в рай
оне значительно выросли 
объемы капитальных вло
жений в строительство, боль
шое внимание уделяется 
ббъектам жилья. Начато 
строительство нового Дома 
культуры в райцентре, ма
стерских райсельхозтехники, 
заканчивается прокладка 
ЛЭП-110. которая обеспечит 
район надежной электро- 

« энергией.

Словом, за минувшие три 
года сделано немало. Одна
ко итоги работы трудовых 
коллективов, указали вы
ступающие, нельзя расцени
вать как положительные. 
Реализация промышленной 
продукции в целом по райо
ну уменьшилась на 260 ты
сяч рублей, не выполняются 
задания по росту производи
тельности труда, ниже пла
новых и некоторые другие 
экономические показатели.

Во многом это объясняет
ся отставанием Новотегуль- 
детского леспромхоза, задол
женность которого по реали
зации . продукции составляет 
200 тысяч рублей. Вспомога
тельные службы предприя
тия полностью и даже с из
бытком укомплектованы 
кадрами, а на ведущих уча
стках производства людей не 
хватает. Это говорит о про
счетах руководителей ЛПХ. 
партийной организации в 
расстановке и подготовке 
кадров.

Важно настойчивее искать 
пути совершенствования 
производства. Практика до
казала, что наибольший 
эффект на трелевке древе
сины дают лесозаготови
тельные бригады, работаю
щие методом хозяйственно
го подряда на базе четырех 
и более тракторов. А  в Но- 
Еотегульдетском, да и в Ли- 
невском леспромхозах все 
еще допускаются разукруп
нения бригад. Районный ко
митет партии ведет спрос 
за внедрение передовых 
форм и методов труда, но 
пока желаемого эффекта 
нет.

Директора леспромхозов 
полностью передоверили ру
ководство некоторыми лесо
пунктами их начальникам. 
Об этом, например, говорил 
с трибуны конференции 
тракторист Линевского лес
промхоза Г. К. Ходунов.

В этом году хорошо пора
ботали лесозаготовители на 
вахтах, где сейчас сосредо
точено древесины на 300 ты

сяч кубометров больше за
дания. Главная задача — 
своевременно вывезти ее из 
леса. Сделать это можно, 
только внедрив прогрессив
ную форму организации 
труда — транспортный 
комплекс. Эта ответст
венная работа должна 
быть под постоянным конт
ролем парткомов леспром
хозов, райкома партии.

Принципиальность и тре
бовательность к руководите
лям ведущей отрасли эконо
мики должны быть повыше
ны. Тем более что в бли
жайшее время объем лесоза
готовок в районе должен 
значительно возрасти. Это 
позволит на более высоком 
урозне решать и социально- 
экономические задачи.

Большое внимание на кон
ференции было уделено и 
дальнейшему развитию сель
ского хозяйства. С каждым 
годом эта отрасль , насы
щается техническими, агро
техническими средствами. 
Однако производство сель
скохозяйственной продук
ции, можно сказать, топчет
ся на месте. И ссылкой на 
нехватку людей оправдать 
это нельзя. Достаточно при
вести такие цифры: в сред
нем по области затраты тру
да на один центнер молока 
равны 5,8 человеко-часа, а в 
Тегульдетском районе — 8,9; 
на центнер привеса — в об
ласти 38 человеко-часов, в 
районе — 62. В 1977 году на 
одного работающего в обла
сти реализовано сельхозпро
дукции на 3.900 рублей, а в 
Тегульдетском районе — 
почти вдвое меньше. Это ли 
не расточительство трудо
вых ресурсов! Слабо исполь
зуется в хозяйствах района 
сельхозтехника. Так что 
большие просчеты в работе 
районной партийной органи
зации, ее руководящего ор
гана налицо. Здесь не суме
ли организовать политико
воспитательную, пропаган
дистскую деятельность так, 
чтобы требования партии о 
повышении эффективности

работы на каждом производ
ственном месте стали для 
каждого труженика осязае
мой и конкретной задачей. 
Об этом убедительно гово
рили на конференции секре
тарь парткома совхоза «Чу
лымский» В. С. Шумакова, 
доярка совхоза «Тегульдет- 
ский» 3. Н. Степанова, до
ярка совхоза «Красногор
ский» 3. И. Андреева.

Сельское хозяйство рай
она в ближайшее время дол
жно развиваться более стре
мительными темпами. У  те- 
гульдетцев для этого много 
резервов. Один из них — ис
пользование целинных зе
мель Покровского Яра. Бла
годаря их освоению уже в 
нынешнем году с 1.900 гек
таров было собрано 3.800 
тонн зерна. Дальнейшая ме
лиорация этих площадей по
зволит иметь району около 
десяти тысяч гектаров сель
скохозяйственных угодий.

Много критических заме
чаний высказано в адрес 
строителей, от разворотливо- 
сти которых во многом зави
сят проблемы дальнейшего 
улучшения культурного, бы
тового и медицинского об
служивания населения.

Разговор на конференции 
получился откровенный, 
принципиальный, поэтому и 
постановление конференции, 
которое единодушно одобри
ли делегаты, в полной мере 
отражает главные направле
ния работы вновь избранно
го состава райкома КПСС, 
всей районной партийной ор
ганизации.

На конференции выступил 
кандидат в члены бюро об
кома КПСС, председатель 
областного комитета народ
ного контроля М. А. Матве
ев.

* * *
На пленуме районного ко

митета партии первым се
кретарем райкома избран 
В. Н. Тимошенко, вторым 
секретарем — В. А. Красов, 
секретарем — Ю. А. Мыш
кин.

Ю. ЩЕРБИНИН.

«К р а с н о е  зн а м я » — на В сесою зной  ударной
СПЕЦВЫПУСК № 25 

«Ударной — ударные тем
пы» — главная рубрика спе
циального выпуска определя
ет деловой настрой всех ма
териалов номера. На первой 
странице публикуется сооб
щение о том, что по итогам 
социалистического соревнова

ния за октябрь переходящие 
Красные знамена обкома 
КПСС, облисполкома, облсов- 
профа и обкома ВЛКСМ вру
чены коллективам управле
ния механизации Химстроя и 
треста Томснжилстрой. Здесь 
же помещено поздравление 
бригаде А, Говорина из СМУ-8,

занявшей первое место в со
ревновании среди аналогич
ных бригад министерства.

На страницах выпуска вы
сказывается серьезное опа
сение о возможности срыва 
выполнения плана строитель
но-монтажных работ и ввода

в этом году важнейших объ
ектов базы стройиндустрии.

Сообщается о состоявшейся 
недавно отчетно-выборной
партийной конференции уп
равления Химстрой. Печатают
ся интервью руководителей 
строительных подразделений, 
материалы рейдовой комиссии 
штаба Всесоюзной ударной 
стройни, выступления рабо
чих, подборка новостей из То
больска и другие материалы.

Т ЯЖЕЛО вздрогнув 
своим огромным те
лом, серебристо-серый 

«С-141» замер перед здани
ем, военно-воздушной базы 
Довер. Через несколько ми
нут из просторного само
летного люка были выгру
жены металлические кон
тейнеры, которые вскоре на 
транспортерах были до
ставлены к большому свет
лому дому — самому боль
шому моргу на Восточном 
побережье Соединенных 
Штатов. Построенный в 
1969 году для жертв аме
риканской авантюры во 
Вьетнаме, он сейчас прини
мал иных жертв Америки 
— недавних членов амери
канской религиозной секты 
«Храм народа». Трагедия 
ее, происшедшая в джунг
лях южноамериканской 
страны Гайаны, обошла 
страницы всей мировой пе
чати.

К середине минувшей не
дели военно-транспортные 
самолеты доставили из Гай
аны на базу Довер свыше 
200 контейнеров с разложив
шимися до неузнаваемости 
трупами. Позднее, однако, в 
поселении секты Джонстау
не, названном так в честь 
ее лидера Джима Джонса, 
было обнаружено еще 500 
трупов, и находящиеся там 
подразделения Пентагона 
уже насчитали в общей 
сложности 912 погибших, 
среди них много детей, под
ростков, стариков...

На своем веку Америка 
познала немало кровавых 
тратедий, но нынешняя за
ставила содрогнуться всю 
страну. Она началась с 
«театрального фарса». Ок
ружив себя корреспонден
тами газет и телевидения, 
конгрессмен Л. Райэн вмес
те с группой юристов от
правился в Джонстаун, 
чтобы ознакомиться с жиз
нью обосновавшегося в 
гайанских джунглях «Хра
ма народа». Райэн пред
ставлял в конгрессе США 
Калифорнию, и большинст
во членов секты были как 
раз с Западного побережья.

Как и всякого американ
ского. политика, конгресс
мена в основном интересо
вала самореклама. Момент 
для этого казался удачным 
— в последнее время Райэн 
получал много писем от 
своих избирателей, волно
вавшихся за судьбу близ
ких родственников, которые

примкнули к секте. Райэн 
посетил Джонстаун, побесе
довал с самим Джонсом й 
некоторыми из его последо
вателей. Покидая «Храм 
народа», он не знал, что 
ждет его в самое ближайшее 
время.

Нападение было соверше
но при посадке в самолет. 
Под градом пуль конгрес
смен и четверо сопровождав-

ясно, покончил ли он с со
бой или был убит одним из 
членов секты. По офици
альным данным, уцелело 
лишь несколько десятков 
жителей Джонстауна, кото
рые . либо успели убежать, 
либо находились в то вре
мя в другом месте.

Сейчас многие задаются 
вопросом: как же удалось 
Джонсу держать в своем по
виновении более тысячи че
ловек? Как удалось этому 
религиозному фанатику, у

Т р а г е д и я  

и  а м е р и к а н с к и х  

д ж у н г л я х

ших его погибли, многие бы
ли ранены, причем до сих 
пор не ясно, кто совершил 
нападение. Однако главные 
события развернулись не
посредственно в поселении. 
Вот как описывал их по
том чудом спасшийся член 
«Храма народа» Оделл Ро
удс: «Сразу после отъезда 
конгрессмена Джонс созвал 
всех нас в холл собраний, 
который уже был окружен 
вооруженными охранника
ми. Он сказал, что все мы 
должны совершить само
убийство, поскольку ЦРУ и 
ФБР нас все равно унич
тожат. Первыми были дети 
и подростки. Их заставля
ли пить яд. За ними пошли 
взрослые. Когда у приняв
ших яд начались конвуль
сии, оставшихся охватила 
паника. Угрожая оружием, 
охранники насильно за
ставляли их подчинить
ся...».

Роудс не видел финала 
этого ужаса. Вызвавшись 
помочь медсестре — прине
сти очередную рорцию яда 
— он скрылся в близлежа. 
щих джунглях. Леденящую 
кровь картину дорисовали 
представители гайанских 
властей, которые, посетив 
через день поселение, обна
ружили горы трупов. Мно
гие из сектантов погибли 
от огнестрельных ран. Ви
димо, охрана решила не те
рять времени. и прикончи
ла сопротивлявшихся. Был 
найден с 'простреленной го
ловой и Джонс, причем не

которого в последнее время, 
судя по всему, началось тя
желое психическое расстрой
ство, принудить этих людей 
к массовому «самоубийству», 
которое правильнее было бы 
назвать массовым убийст
вом?

Очевидно, ответ надо ис
кать в самом американском 
обществе, его пороках, его 
антигуманной морали. Дело 
в том, что в секту Джонса 
вступали люди, глубоко 
страдавшие от несправедли
востей американской систе
мы, не способной дать чело
веку перспективу лучшей 
жизни, люди, стремившиеся 
к социальному, экономиче
скому и расовому равенству, 
которые стали неугодны аме
риканским властям. Джонс и 
использовал это при созда
нии своей секты. Он увле
кал за собой негров, обещая 
им избавление от расизма, 
трущоб гетто, судебно-поли
цейского произвола, социаль
ной несправедливости. Нахо
дившихся на дне общества 
«равных возможностей» бе
лых американцев вела в сек
ту надежда на освобождение 
от постоянной борьбы за 
хлеб насущный, от отчуж
денности и вражды окружа
ющих.

Разумеется, примкнули к 
секте и иные люди — уго
ловники, деклассированные 
элементы, а также впавшие 
в мистику религиозные фа
натики, с помощью которых 
Джонс и пытался обратить 
в свою веру других членов

секты. Смысл проповедей 
Джонса был довольно прост: 
вас, говорил он слушателям, 
окружает враждебный мир, 
полный ненависти, несчастья 
и несправедливости. Джонс 
обещал им «рай», где будет 
царить равенство и любовь 
к ближнему, где не будет 
угнетенных и обиженных. И 
многие из этих людей, кото
рым не нашлось места в 
американском обществе, по
следовали за Джонсом в 
джунгли Гайаны, увидели в 
нем своего рода «попа Тало
на», который способен поло
жить конец их отчаянию, 
увести их в «лучший мир».

Конечно, в происшедшей 
в джунглях Гайаны страш
ной трагедии не все еще 
ясно. В ближайшем буду
щем многие существенные 
детали, возможно, прояс
нятся. Однако уже теперь 
ясно одно — эта трагедия 
отражает глубокую бо
лезнь, поразившую все 
слои американского общест
ва. Болезнь эта имеет мно
го проявлений. Это и поли
тический терроризм, кото
рый привел к убийству 
президента Дж. Кеннеди, 
его брата сенатора Р. Кен
неди и выдающегося сына 
негритянского народа Мар
тина Лютера Кинга. Это и 
пронизывающая все обще
ство сверху донизу корруп
ция, это и деятельность 
преступного гангстерского 
синдиката «мафии», кото
рый стал здесь государст
вом в государстве, и многое 
другое.

Характерно и то, что в 
американском мире бизне
са уже спешат обратить 
трагедию в джунглях в 
звонкую монету. И обраща
ют — буквально через не
делю на рынок будут вы
брошены сразу две книги, 
живописующие эти собы
тия. Америка остается Аме
рикой: чем глубже челове
ческое горе, тем больше на 
нем можно сделать денег. 
«Ужас происшедшего в 
Гайане носит все американ- 
ские приметы и типичен 
для наших поступков и 
всего образа жизни», — под
водит в порыве самокри
тичности красноречивый 
итог газета «Балтимор сан».

В. ГАН.
Вашингтон. 1 1
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Н:
ЕЗАДОЛГО до того, 
как Томск стал цент
ром губернии, вдвое 

превосходившей размеры 
Франции и втрое — Прус
сии в конце XV III  ̂ века, 
был образован Томский полк 
с необычным, «во француз
ском стиле титулом»—муш
кетерский (иначе — муш
кетный). Правда, титул этот 
на сибирской почве не при
жился, его место заняло оо- 
лее привычное определение

лениями участвовал в нем и 
Томский пехотный полк. 
Корпус сибиряков (Сибир
ский, Томский, Иркутский 
полки) был поставлен в 
центре Бородинского^ поля, 
у высоты Курганной при 
главном редуте.

В критическую минуту Бо
родинского сражения после 
третьей атаки Наполеона 
заняли валы редута солда
ты 24-й пехотной дивизии. В 
первых ее рядах атаковали

К 375 - л е т и ю  Т о м с к а

М У Ш К Е Т Е Р Ы

О Т Е Ч Е С Т В А
— линейный, пехотный, еще 
позже — стрелковый. Основ
ные свои, «зимние» кварти
ры томские мушкетеры по
ставили на Подгорной елани 
(стадион «Труд»), а для лет
них приискали место за го- — ----- -
•родом — в таежном бору на 32-я Сибирская Краснозна 
Томском уступе (Лагерный

неприятеля томичи. Две тре
ти Томского полка полегло 
в том решающем бою.

А  через 130 лет в другой 
Отечественной войне рус
ского народа — в Великой —  
на Бородинокое поле вышла

уступе
сад).

Однако учение томских 
мушкетеров оказалось не
продолжительным. Уже з 
1807 году под Фридландом, в 
сражении с уланами и дра
гунами Наполеона получили 
они свое боевое крещение. 
Это была еще не освободи
тельная война за Отечество, 
но солдаты знали: если во
время не остановить завое
вателей, они, как когда-то 
татаро-монгольские полчища 
с востока, хлынут на Рос
сию с запада.

Особо отличился под 
Фридландом знаменосец
Томского полка унтер-офи- 
Цер Старичков. Он постоян
но оказывался на самых 
ожесточенных участках ба- 
талиш..Несмотря на мужест
во сибиряков, малочислен
ный полк был окружен. И 
тогда Старичков, получив
ший более десяти штыковых 
и огнестрельных ран, спря
тал дорогое полотнище у се
бя на груди. Умер Старич
ков з плену на руках ̂ одно
полчанина Чуйки. Чуйке и 
передал он полковое знамяi Oil uujmujjuc , VTHHia
а тот изловчился перепра; У ^ г
вить его к своим. Томским 
пехотный полк вновь полу
чил свое боевое знамя. Весть 
об этом облетела всю рус
скую армию. С той поры 
томских мушкетеров «узна
ли в лицо».

В 1812 году на защиту 
Отечества. поднялась вся 
страна. Сибиряки собрали 
для нужд армии около полу
миллиона рублей, а сверх 
того продовольствие, шерсть, 
серебро — словом, все, что 
могло послужить приближе
нию справедливой победы.

менная стрелковая дивизия 
под началом выпускника 
25-й Томской пехотной шко
лы командного состава Вик
тора Ивановича Полосухина.
10 тысяч гитлеровцев, 117 
танков уничтожили сибиря
ки за пять дней беспрерыв
ных боев. (Дивизия эта вхо
дила в состав 5-й армии ге
нерал-майора Л. А. Говорова, 
тоже сибиряка, одного из 
активных участников^ вос
становления Советской вла- нял 
сти в Сибири в 1919 году).

В честь защитников глав
ного редута установлен на 
историческом поле железо
бетонный дот, а неподалеку 
от него в честь воинов 
32-й Сибирской Краснозна
менной дивизии сооружен 
монумент из черного грани
та. Два этих памятника 
объединены не столько гео
графически, сколько духов- __
ной близостью. Ведь любовь сий 
к Отечеству, понимание 
гражданского долга не име
ют границ ни в пространст
ве, ни во времени.

В Томске о подвигах зем
ляков повествуют Бородин- 

5-й Ар

Спартак, а затем и сестра 
Мария. «Дорогие наши дети, 
мы надеемся, что вы с че
стью поведете свои грозные 
машины на озверелого врага 
и не дадите ему никакой по
щады», — писали на фронт 
своим детям Андрей Андре
евич и Софья Яковлевна Иг
натовы». '

Как тут не вспомнить под
виг томички, Героя Советско
го Союза Марии Октябрь
ской. После смерти мужа, 
комиссара полка, она села 
за рычаги танка, построен
ного на личные сбережения. 
Незадолго до смерти она на
писала землякам: «Я, рус
ская женщина, как и все со
ветские люди, беззаветно 
люблю свою Родину... Я бу
ду мстить немецким извер
гам не только за смерть лю
бимого мужа, но и за смерть 
и муки советских людей, за 
стоны матерей и детские 
слезы, за мою обагренную 
кровью Родину».

Рабочий и научный Томск 
в декабре 1941 года создал 
284-ю добровольческую диви
зию, ставшую «в деле» при 
многих городах Отечества 
79-й гвардейской Запорож
ской ордена Ленина Красно
знаменной орденов Суворова 
и Богдана Хмельницкого 
стрелковой дивизией. Ее имя 
по праву получила одна из 
улиц города на Томи.

1.232 сибиряка удостоены 
звания Героя Советского Со
юза, среди них 70 томичей. 
Более половины из них — 
выпускники Томского арт- 
училища (ныне Томское 
высшее военное училище 
связи). Эти цифры доста
точно красноречивы. Они 
свидетельствуют о том, что 
традиции томской военной 
школы, ведущей свое начало 
от мушкетерского полка, ок
репли, получили крылья.

Артиллерийский расчет лей
тенанта Ильи Шуклина при- 

под Сталинградом бои с 
тридцатью немецкими тан
ками, половину из них унич
тожил. А в тех же местах зе
нитчик Николай Валяев сбил 
той пикирующих бомбарди
ровщика. Форсировал Днепр 
со своей батареей, занял и 
удержал важный плацдарм на 
правобережье Юрий Дерябин. 
Одним из первых переправил
ся через Днепр командир 
356-го стрелкового полка
106-й стрелковой дивизии Сер
гей Гаврилович Смирнов, его 
земляк и однофамилец Васи
лий Смирнов отличился при 
освобождении Киева. Афана- 

Шилин вызвал по радио 
огонь советской артиллерии 
на себя. То же самое на мно
гострадальной земле Бело
руссии сделал сын нарымско- 
го рыбака лейтенант Феоктист 
Трифонов. Под Дрезденом вто
рую Золотую Звезду Г ероя
получил А. Шилин. Первым 
комендантом рейхстага стал 
выпускник Томского артилле-

СУВЕНИРЫ ДЛЯ
Русская «матрешка», без 

сомнения, станет одним из 
самых желанных сувениров 
для гостей XX II Олимпий
ских игр в Москве. Правда, 
ее облик несколько изменит
ся. В руках она держит тра
диционную русскую хлеб- 
соль, а на фартучке у нее 
написано: «Олимпиада-80».
Изготавливаются матрешки 
в Загорске и в других цент
рах народной резьбы по де
реву.

Уже сейчас можно пред
сказать огромный спрос и на 
другой массовый сувенир. 
Это забавный медвежонок, 
ставший официальным та
лисманом Олимпиады-80.

Такого фарфорового мед
вежонка, подпоясанного ку
шаком с пятью олимпий
скими кольцами, я увидел 
и в кабинете заместителя 
председателя Организацион
ного комитета Олимпийских 
игр 1980 года Владимира Ко
валя.

— Этот сувенир, — сказал 
Владимир Коваль, — уже 
начали изготовлять больши
ми партиями на Дулевскам 
фарфоровом заводе в Под
московье. Кстати, как только 
он поступает в продажу, его 
раскупают моментально...

— По какому принципу 
отбираются художественные 
изделия в качестве сувени
ров для Олимпиады? — 
спросил я Владимира Кова
ля.

— Прежде всего, •— отве
тил он, — мы хотим, чтобы 
изделия, отражающие сим
волы Олимпийских игр в

улица *» ~—хг в о * 11 у 1- » ■ w.m—■--- - —•— _
мии, освободившей Сибирь Райского пар-
от Колчака, улица имени ^ ""„с к о й  бригады «За Ро- 
Мапшала Советского Союза ДИНу » на территории Бельгии 
Л. А. Говорова 79-й гвардёй- прославил ^ Hf aH^ ° § nbluael  
ской дивизии. И не только р
они...

Накануне 50-летия Совет
ских Вооруженных Сил 
Маршал Советского Союза 
И. С. Конев писал в Томск: 
«Сибиряк — значит из Сиби
ри. Но в годы войны с Гит
лером мы по-другому пере
водили это слово. Сибиряк— 
значит мужественный и ис
ключительно стойкий. Вое-

Крестьяне и ремесленники вал и я с томичами вместе, 
не только отрывали от себя Что ^сказать? Сиоиряки.». 
накопления на черный день, 
но и уходили «доброзольны
ми рекрутами» в различные 
воинские соединения, посы
лали в них своих детей.

Сохранился характерный 
документ того времени — 
сообщение томского вице- 
губернатора в вышестоящие 
инстанции:

«Вдова подпоруческая же
на Татьяна Кошкарова сло
весно объявила, что она 
имеет у себя еще никуда не 
определенного сына Михаи
ла 16 лет... а ныне жертву
ет его... для прохождения 
воинской службы ̂ на вечное 
служение в армейские пол
ки... ныне Михайло объявил 
такое желание».

750 рекрутов дала Томская 
губерния, еще 2.750 собрали 
ее сибирские соседи. Если к 
народному ополчению при
плюсовать семь «искони во
енных» полков и две артил
лерийские роты, то выйдет, 
что Сибирь выставила про
тив Наполеона 27 тысяч вои
нов.

Наиболее ярко героизм 
русского народа в Отечест
венной войне 1812 года про
явился в «деле при Бороди
но». Вместе с четырьмя дру
гими сибирскими . подразде-

Исключительио стойкими v ™ Mm,r a  на 
и мужественными проявили ъе“ *°гря■ 
себя воины сформированных строя остального 
в Томске “166-й, 234-й, 366-й
(впоследствии 16-я гвардейская 
стрелковая), 370-й дивизий. В 
ряды 150-й добровольческой 
Сибирской“ дивизии влился 
Томский артиллерийский полк 
(дивизия, как и полк, получи
ла звание гвардейской).
Они участвовали в са
мых ключевых, легендар
ных сражениях — под Моск
вой, Ленинградом, Сталингра
дом, Вязьмой, Курском, Смо
ленском, Одессой, Запорожь
ем, Киевом, освобождали Вар
шаву, Прагу, Будапешт, Со
фию, приступом брали Бер
лин.

Рядом с кадровыми воен
ными вновь всколыхнулось 
народное ополчение — взя
ли в руки оружие рабочие, 
колхозники, научные сотруд
ники,' студенты.

«Сибиряки ■ уходили на 
фронт целыми семьями, •— 
свидетельствует летопись 
Сибирского военного, округа.
—Шесть братьев Шумовых—
Александр, Лука, Авксентий,
Иван, Василий ж Семен — 
составили расчет 120-мил
лиметрового миномета.
Шесть братьев Игнатовых
— Виктор, Сергей, Аркадий,
Олег, Николай и Владимир
— образовали два танковых 
экипажа. Вскоре ушел на 
фронт их седьмой брат —

ский..
Вот только один из мно

гих наградных листов. По- 
военному скупо повествует 
он о подвиге Николая Оль- 
чева, Героя Советского Сою
за, томича-артиллериста.

«2—3 октября 1943 года в 
районе с. Колыбань Кома
ровского района Полесской 
области БССР отбивал конт- 
. атаки немцев с превосходя
щими силами и танками, на
ходясь на прямой наводке, 

выбытие из 
расчета, 

продолжая расстреливать 
гитлеровскую нечисть в 
упор, показал образцы му
жества, отваги и героизма».

В ряды Героев Совет
ского Союза — сибиряков 

. вошли также восемнадцати
летний томич-пулеметчик 
Николай Дорохов, его зем
ляки — связист Александр 
Ерохин, разведчик Иосиф 
Войцеховский, сапер Павел 
Орлянский, танкист Андрей 
Власов, летчик Иван Чер
ных (он повторил под Ле
нинградом подвиг Николая 
Гастелло), пехотинцы Генна
дий Ворошилов, Алексей Ле
бедев и многие другие. Име
на их носят пионерские дру
жины, школы, кинотеатры, 
улицы. (В Томске это улицы 
Смирнова, Трифонова, Иза- 
на Черных, Лебедева).

Есть в Томске и улица 
Победы. И хотя она посвя
щена подвигу фронтовиков 
нашего времени, есть в 
этом подвиге мгновения, за 
которые отдали жизнь дале
кие уже от нас во времени 
мушкетеры Отечества.

С. ЗАПЛАВНЫЙ, 
писатель.

В Е Т Е Р А Н Ы ,  О Т З О В И Т Е С Ь . . .
В январе 1943 года на фрон- 

ге погиб Усынин Федор Ива- 
-ювич, 1923 года рождения. В 
эяды Советской Армии Ф. Усы- 
пин ушел из деревни Макси- 
ловка Молчановского района 
Гомской области. Место и об- 
:тоятельства его гибели роц- 
■I ым неизвестны. Не знают 
)ни и номера части, в которой 
эн служил. Сестра погибшего 
зоина —Назаренко Анна Ива
новна (г. Петропавловск-Кам- 
чатский, проспект имени 50-ле- 
гия Октября, 20, кв. 19) обра
щается к бывшим фронтови
кам, призывавшимся вместе с 
Федором Усыниным в мае 1942 
года, с просьбой откликнуть- 
;я, рассказать о военной судь- 
5е брата или хотя бы сооб
щить номер части, в которую 
эни были направлены. Это бы 
облегчило дальнейший по
иск. * * ф

Инвалид Отечественной вой
ны Михаил Прокопьевич Ин- 
дукаев разыскивает однопол
чан пропавшего без вести бра
та Индукаева Дмитрия .Про
копьевича, 1921 года рожде-

ской
ном

ния, призванного в Красную 
Армию в ноябре 1941 года 
Томским райвоенкоматом. «До
призыва, сообщает 3V3. П. 
И к дунаев, — брат дза года 
работал мотористом-дизели- 
стом на речных газоходах в 
Западно-Сибирском пароход
стве. Вскоре после ухода в 
армию пришло от него письмо 
из гор. Куйбышева Новосибир- 

области. Там он в воен- 
училище готовился стать 

танкистом. Вторая весточ
ка была в январе 1S42 го
да из одного из московских 
госпиталей. Дмитрий писал, 
что он был ранен в сражении 
под Москвой. Вот и все, что 
мне о нем известно. Уже пос
ле войны на наши запросы из 
военкомата сообщили, что 
брат пропал без вести в ок
тябре 1944 года. У меня нет 
сомнения, что брат погиб, и я 
уверен, погиб достойной сиби
ряка смертью. Очень хотелось 
бы узнать об обстоятельствах 
его гибели. Мой адрес: 346500, 
г. Шахты Ростовской области, 
микрорайон Горняк, д. 22, 
кв. 2, Индукаеву М. П.».

* * *
Группа ветеранов 2.32-го 

истребительно - противо т а н 
кового артиллерийского полка 
РГК, которым командовал
подполковник Г. Н. Чаплин, 
разыскивает однополчан.
Письма направлять по адре
су: 620102, Свердловск, улица 
Волгоградская, 204, кв. 40. Ру
кавишникову Геннадию Пан
телеевичу.

* * *
Майор запаса В. Е. Семе

нов обращается к ветеранам 
Отечественной войны, сра
жавшимся в составе 32-го от
дельного дивизиона бронепо- 

, с просьбой прислать 
воспоминания, фотогра- 

и другие документы для 
подготовки книги «Бронепо
езд «Москвич» и для попол
нения фондов музея боевой 
славы, который открыт в 
г. Жуковском Московской об
ласти. Письма направлять по 
адресу: 143952, г. Реутов Мо
сковской обл., ул. Советская, 
19, кв, 19.

\ ■ ________

ездов 
свои 
фи и

Москве, отличались новиз
ной и соответствовали тради
циям русского искусства. 
Среди сувениров с олимпий
ской символикой изделия, 
которые и ранее были из
вестны далеко за пределами 
СССР. Это работы прослав
ленных народных художест
венных промыслов — Хох
ломы, Мотеры, Палеха, Фе
доскино и многих других.

Мы стремимся, чтобы су
вениры были связаны с те
мой спорта, с темой Олим
пийских игр и отражали бы 
направленность Олимпиады 
как большого форума, по
священного прежде всего 
идеям утверждения мира и 
сотрудничества между на
родами.

— Вы возглавляете специ
альную комиссию при Орга
низационном комитете
«Олимпиада-80» по отбору и 
выпуску сувениров. Кто вхо
дит в нее?

— Представители промыш
ленных и торговых мини
стерств и ведомств, Художе
ственного фонда, а также 
Министерства культуры
СССР. Комиссия рассматри
вает предложенные худож
никами • и предприятиями 
образцы изде лий с уточки 
зрения художественной цен
ности, с точки зрения новиз
ны и с точки зрения эконо
мической. Затем принимает
ся решение о выдаче дипло
ма на право выпуска олим
пийского сувенира.

— И кто же получил дип
лом с номером один?

— Ленинградский завод

художественного стекла. Ху
дожники этого предприятия 
разработали образцы олим
пийских сувениров: ваз, куб
ков, блюд, украшенных эм
блемой предстоящих Игр, 
изображениями моментов 
спортивных состязаний.

— Раоскажите, пожалуй
ста, поподробнее о наиболее 
интересных сувенирах...

— На мой взгляд, это из
делия народных промыслов. 
Среди сувениров, выпускае
мых к Олимпийским играм, 
одно из самых почетных 
мест занимает продукция 
Хохломской и Мотерской 
фабрик лаковой миниатюры, 
Федоскинской фабрики ми
ниатюрной живописи. Мне 
бы хотелось отметить также 
изделия фабрики «Липецкие 
узоры». В производство су
вениров с олимпийской сим
воликой включились не 
только мастера традицион
ных промыслов средней 
русской полосы, но и дру
гих районов многонацио
нальной Российской Федера
ции. Так, мастера из худо
жественного комбината
аула Кубани в Дагестане 
(северо-восток Кавказа) из
готовляют оригинальные
кольца и браслеты с олим
пийской символикой и на
циональным орнаментом. 
Эмблемой Олимпийских игр 
воспользовалась фабрика 
«Мордовские узоры» (Са
ранск) для нарядных рас
писных сувениров и матре
шек.

— Какой сувенир вы са
ми бы рекомендовали при

обрести гостям Олимпиады?
— В первую очередь, на

шего симпатичного «Мишу». 
Ну и потом я посоветовал 
бы (это сугубо личный 
вкус) приобрести изделия 
мастеров Федоскино и мо
сковского комбината «Рус
ский сувенир». В изделиях 
этого комбината переклика
ются современные мотивы с 
древним русским искусст
вом. Каждое из них 
уникально.

— Пользуются ли олим
пийские сувениры опросом 
у иностранцев?

— Да, и немалым. Зару
бежные гости, приезжая в 
СССР, покупают олимпий
ские сувениры заблаговре
менно. В дальнейшем они 
будут продаваться и за пре
делами Советского Союза. 
Мы уже получили запросы 
от целого ряда фирм Кана
ды, Югославии, США, ФРГ 
и других стран.

— Будут ли устраиваться 
выставки олимпийских су
вениров?

— Такие выставки уже 
проходили и имели большой 
успех. Мы планируем 
устроить новые экспозиции 
уже непосредственно в пред
дверии Олимпийских игр. 
Добавлю в заключение, что 
только в Советском Союзе 
различных изделий^ с олим
пийской символикой будет 
продано до начала Олим- 
пиады-80 не менее чем на 
два миллиарда рублей.

Вадим СМИРЯГИН.
(АПН).

С Е З О Н

О Т К Р Ы Т
На комплексе лыжных 

трамллиноз прошло откры
тие зимнего сезона по прыж
кам на льтжах с трамплина. 
В командном зачете первое 
место заняли спортсмены 
ДСО «Спартак». В личном 
зачете в своих группах побе
дителями стали В. Сухарев 
и С. Иванов (оба из коман
ды «Спартак»).

В. ФИЛАТОВ.
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В городе Асине открылся 

филиал Томской станции 
техобслуживания для авто
мобилей «Жигули». Теперь 
автолюбители Асиновского, 
Зырянского, Верхнекетского, 
Тегульдетского районов мо
гут пользоваться услугами 
новой станции. Здесь можно 
провести любое обслужива
ние, восстановительный ре
монт, покраску.

Станция рассчитана на 10 
постов и оборудована новей
шей диагностической аппа
ратурой. Есть стенды для 
развала и схождения колес, 
балансировки, проверки тор
мозов, регулировки фар. А  
универсальный диагности
ческий стенд «Элкон» прове
ряет сразу работу зажига
ния, свечей, N цилиндров и 
определяет токсичность вых
лопных газов.

На станции технического 
обслуживания трудятся
опытные работники, прошед
шие стажировку в г. Толь
ятти.

НА СНИМКАХ (слева на
право): бригадир С, С. Ре
шетников, жестянщик А. И. 
Башин, газоэлектросварщик 
Г. И. Солодков; камера для 
покраски и сушки автомоби
лей; гидравлические подъем, 
ники облегчают работу еле 
сарей.
Фото и текст В. Казанцева.

СРЕДА, 29 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. «Чи

тая стихи...». 11.35. «Стратегия 
риска». 1-я серия. 12.40. «Клуб 
кинопутешествий». 13.40. Кон
церт Государственного акаде
мического симфонического ор
кестра Союза ССР под управ
лением В. Вербицкого.

С 14.35 до 16.00 -- перерыв.
16.00. «Эффект творчества»

Документальный фильм. 16.55. 
«Основы Советского государст
ва и права». «Конституция 
СССР — Основной Закон на
шей страны». 17.25. «Щело- 
ковскин хлопчатобумажныь
комбинат». Очерк о трудовом 
коллективе. 17.55. Концерт 
Государственного ансамбля 
народного танца Армянской 
ССР. 18.40. «Юность древнего 
Бенина». Документальный
фильм.

ТОМСК
19.00. «Сегодня на важней

ших стройках». Асиновский 
завод древесноволокнистых 
плит.

МОСКВА
19.30. Новости.

ТОМСК
19.45. Новости.

МОСКВА
20.00. «Жизнь науки». 20.30.

«Народные инструменты».
«Гусли». 21.15. «Стратегия ри
ска». 2-я серия. 22.30. «Вре
мя». 23.10. «Музыкальная 
жизнь». Тележурнал. 00.45. 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.40. «Юность древнего Бе
нина». 19.00. «Отзовитесь, 
горнисты». 19.30. Новости.

ТОМСК
19.45. «Будни и праздники

поселкового Дома культуры». 
20.30. «Фильм — детям». «Од
на лошадка белая», «Настоя
щий медвежонок». 20.45. «На
ши гости». Поет народный 
артист ■ Эстонской ССР
X. Крумм. 21.15. Новости. 
21.25. «Драматические отрыв
ки. Н. Гоголь. «Утро делового 
человека», «Тяжба». Теле
фильм-концерт.

радио
СРЕДА, 29 ноября

7.36. Обзор последних изве
стий. 7.42. «Идеологическая 
работа и жизнь». «Атеистиче
скому воспитанию — комп
лексный подход». 9.15. По 
страницам газеты «Красное 
знамя». 9.30. «Смена», Радио
программа для молодежи. 1. 
«Пятилетке эффективности и 
качества — энтузиазм и 
творчество молодых». 2. «Че
ловек, коллектив, общество». 
Продолжаем разговор о нрав
ственном воспитании молоде
жи. 3. «Животноводство —* 
ударное дело комсомола». 4. 
Почта «Смены». 19.50. По
следние известия. 20.01. «Сме
на». Повторение утреннего вы
пуска.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

29 ноября — «Белоснежка 
и семь гномов» — 11, 15.

29 ноября. «Гойя, или Тяж
кий путь познания» (две се
рии) — 19.

О Ш Ш 1
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Частный детектив» — 8-50, 
10-40 12-30, 14-20, 16-10, 18-10,
20, 21-45. ___

имени М. ГОРЬКОГО
«Вендетта по-корсикански»

— 8-40, 10-20, 12, 13,-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Девушка 
из банка» — 8-40, 10-20, 1-,
13-40 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
Зал кинохроники. «Революции 
полководец», «Хотелось бы 
мне быть дома», «Вкус меда»
— 9, 10-05, 11-10, 12-15, 14-25, 
16-35. «Моя милиция»— 13-20, 
15-30, 17-40, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Вендетта по-корсикански»

— 8-40? 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, -20-20, 22. «Когда ря
дом мужчина» — 8-40, 12-10,
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
Мультсборни;: № 75 — 10-30.

«ПИОНЕР»
«Роберт плюс Тереза» — 9, 

10-50, 12-50, 15. Киноклуб
«Здоровье» — 14-30, «Архиме
ды» — 16-40, 18-20, 20, 21-40. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Пыль под солнцем» — 9,

10-40, 12-20, 14-10, 16, 17-40,
19-20 21. «Розыгрыш» — 9,
12-20? 14-10, 16, 17-40, 19-20,
21. Мультсборник № 81 —
10-40.

«СИБИРЯК»
«Счастье на поводке» —■ 

9-20. «Золотое путешествие 
Синдбада» — 11, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

«Полонез Огинского» — 11,
15. «Кольцо с голубым сап
фиром» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Позови меня в даль свет

лую » — 15. «Конформист» — 
17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО 

«Когда умирают легенды»
— 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Трое сутон после бессмер
тия» — 18, 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Красавцы и сумасброды»

— 15, 16-50, 18-40, 20-30.

Центру по начислению и 
выплате пенсий и пособий 
срочно требуются ученики 
инспекторов по выплате. 
Срок обучения — 1—2 меся
ца, во время учебы выпла
чивается стипендия 30 руб., 
во время работы оклад — 
115 руб.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17.

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
РЕПЕРТУАР НА ДЕКАБРЬ

1, 15, 19, 28
премьера Э. Ростан

«СИРАНО ДЕ БЕРЖЕРАК»
(героическая комедия в 3-х частях).

2, 5, 7, 13, 20, 26
премьера Б. Брехт

«МАМАШ А КУРАЖ  И ЕЕ ДЕТИ»
(пьеса в 3-х частях).

3 (утро, вечер), 14, 22, 27
премьера А. Арбузов

«В ЭТОМ МИЛОМ СТАРОМ ДОМЕ»
(водевиль-мелодрама в 2-х частях).

6, 16, 29
Робер Тома

«ВОСЕМЬ ЛЮБЯЩИХ ЖЕНЩИН»
(сатирическая комедия в 2-х частях).

8
Г. Полонский

«ДРАМА ИЗ-ЗА ЛИРИКИ»
(пьеса в 2-х действиях).

9, 21
В. Маяковский

«КЛОП»
(феерическая комедия в 3-х действиях).

10 (утро, вечер)
А, Вампилов

«ПРОШЛЫМ ЛЕТОМ В ЧУЛИМСКЕ»
(драма в 3-х действиях).

12, 23, 30
Д. Попуэлл

«МИССИС ПАЙПЕР ВЕДЕТ СЛЕДСТВИЕ»
(комедия-детектив в 2-х частях).

17
Н. Гоголь

«ЖЕНИТЬБА»
(совершенно невероятное событие в 2-х действиях),
24

К. Хоинский
«НОЧНАЯ ПОВЕСТЬ»
(пьеса в 3-х действиях).

17 (утро), 24 (утро)
С. Прокофьева, Г. Сапгир 

«КОТ В САПОГАХ»
(сказка в 2-х актах).

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
13—17 декабря

Эстрадная программа 
«С ПЕСНЕЙ ПО ЖИЗНИ»

Участвуют:
лауреат Всесоюзного телевизионного конкурса 

«ПЕСНЯ-78»
вокально-инструментальный ансамбль 

«ОРИЗОНТ» (г. Кишинев); 
дипломант Всесоюзного телевизионного конкурса 

«ПЕСНЯ-78»
вокально-инструментальный ансамбль 

«ВЕРНЫЕ ДРУЗЬЯ» (г. Москва); 
лауреат Всесоюзного телевизионного конкурса Виктор 

ЛАНЦОВ.
Программу ведет лауреат Всесоюзного конкурса арти

стов эстрады Елена ЯТОР.
Начало: 13—15 декабря — в 18 и 21 час, 16—17 декабря 

— в 14, 17 и 20 часов.

Учебный комбинат Том
ского речного порта прово
дит набор на курсы по сле
дующим специальностям: 
крановщик портального кра
на, крановщик-электроме
ханик плавучего крана, га
зоэлектросварщик, рулевой- 
моторист, лебедчик-моторист, 
матрос-моторист, судовой по
вар. Срок обучения на кур
сах — от 3 до 6 месяцев. 
Принимаются лица не моло
же 18 лет. Стипендия — 70 
рублей в месяц. Одиноким 
предоставляется благоустро
енное общежитие. Начало 
занятий — 1 декабря.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, 
или ул. Карла Маркса, 20, в 
отдел кадров.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в Томский центр 
научно-технической инфор
мации и пропаганды на по
стоянную работу: машинист
ку, инженера или техника- 
электромеханика, секретаря.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17.

Томская специальная на
учно-реставрационная ма
стерская «Томскреставра- 
ция» МЕНЯЕТ новый авто
бус «Кубань» на новый бор
товой автомобиль ЗИЛ-130.

Обращаться: г. Томск, На
бережная реки Ушайки, 18, 
телефоны 2-43-04, 2-43-00.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации спичфабрики «Си
бирь» выражают глубокое 
соболезнование начальнику 
отдела сбыта Л. Ф. Кузне
цовой по поводу смерти 
ее мужа

КУЗНЕЦОВА
Александра Васильевича.
Вынос тела — 29 ноября, 

в 14 часов, из клуба же
лезнодорожников.

_ Ректорат, партийная и 
профсоюзная организации 
Томского политехнического 
института выражают собо
лезнование старшему бух
галтеру Я. С, Волковой и 
декану электроэнергетиче
ского факультета Н. П. 
Волкову по поводу траги
ческой гибели их дочери

ВОЛКОВОЙ
Тани.

Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр. Фрунзе, -103.
секретариата — 3-40-20, 3-44-48, отдела партийной жизни —
3-41-53, отдела сельского хозяйства — 3-43-75, 3-43-60, 
3-31-61, 3-06-31, отдела писем — 3-41-65, 3-06-87, 3-06-31,
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